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DURANGO, DGO.

Por el empoderamiento de las
duranguenses, el municipio
tendrá siete millones de pesos
más para acciones contra la
violencia de género y créditos

para que emprendan un negocio,
informó Toño Ochoa. 

Tras la adecuación a la Ley de
Ingresos y al Presupuesto de
Egresos del Ejercicio Fiscal 2023
aprobada por Cabildo, se
incrementarán las acciones y

programas del Instituto
Municipal de la Mujer y de la
Dirección Municipal de Fomento
Económico.

Serán cinco millones de pesos
para más créditos a mujeres
emprendedoras o que quieran

consolidar sus pequeños
negocios; además, dos millones
de pesos más en capacitación
dentro de programas como
Mujeres Imparables, indicó. 

Así Toño Ochoa combate la
violencia, apoyando y

promoviendo la independencia de
las mujeres en todas las áreas,
coincidieron Sandra Rivera
Estrada, directora del Instituto
Municipal de la Mujer y Valeria
Gutiérrez Velasco, de Fomento
Económico.

Cabildo aprueba 7 mdp más para fortalecer las acciones hacia la mujer

Festival Ricardo Castro impulsa el
turismo de Durango

DURANGO, DGO.
Con el Festival de la Ciudad

“Ricardo Castro” Durango
despierta su vocación turística,
con espectáculos artísticos,
culturales y de entretenimiento
de primer nivel, por eso ya se
promociona en otros estados del
país, afirmó Toño Ochoa.

Son dos semanas de turismo,
diversión, cultura y reactivación
económica, ya que habrá más de
170 actividades gratuitas para
todos, con dos mil artistas, 12
estados y cuatro países invitados,
recordó. 

La Dirección Municipal de
Promoción Turística ya se
encuentra promoviendo el
Festival en Aguascalientes y San
Luis Potosí, para invitar a que
visiten Durango en las vacaciones
de Semana Santa. 

Además del programa del
Festival, habrá tranvías con

recorridos especiales, visitas a los
museos y paseos turísticos;

Durango está preparado para
enamorar a los visitantes, destacó

por su parte Elvira Silerio Díaz,
directora de Promoción Turística.



DURANGO, DGO.
Con la expansión de la planta

COFICAB, los duranguenses
contarán con más empleos y bien
remunerados, aseguró el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al presentar la
ampliación de dicha empresa y
destacar que su gobierno seguirá
trabajando para atraer
inversiones, que generen mejores
condiciones de vida para todos. 

En rueda de prensa “Martes a
las 10”, el mandatario estatal,
detalló que derivado de reuniones
con los gerentes de esta empresa
de Túnez, a través de la Secretaría
de Desarrollo Económico
(SEDECO), se acordó la ampliación
de la planta, donde se generarán
300 empleos directos y una
inversión de 20 millones de
dólares, para construir, instalar y
operar en Durango. 

Los empleos serán para los
duranguenses, puntualizó el
gobernador tras mencionar que
lo que se busca es que las
empresas que se instalen en
Durango no solo sean
maquiladoras, sino también

industrias que requieren mano de
obra calificada y para que los
jóvenes profesionistas se queden
en la entidad con un buen
trabajo. 

La construcción de esta planta
se realizará dentro de un mes, con
sede en el Centro Logístico e
Industrial de Durango (CLID) y se
ofertarán espacios para
ingenieros en mecatrónica,
eléctricos, industriales, entre
otros. 

La nueva planta industrial de
COFICAB, trabajará en la
fabricación de piezas de vehículos
eléctricos, mediante la
producción de cobre libre de
oxígeno, utilizado por
automóviles eléctricos; la
construcción tendrá dos pisos, el
primero para fabricar el cable y el
segundo para fundir y
transformar residuos de cobre
que se reciclarán.

Villegas Villarreal, recordó que
esta empresa ya tiene 10 años
trabajando en Durango; eligió la
entidad en el 2013, siendo en ese
entonces, la primera planta en
México, donde se han invertido

103 millones de dólares con 850
empleos para duranguenses.

Por su parte, el director regional
de Finanzas de COFICAB, Anis
Ouarda, acentuó que Durango es
la mejor opción para expandirse,
ya que se cuenta con
profesionistas capacitados para el
trabajo que se requiere, “estamos
muy contentos de trabajar en
este estado, vendrán más
proyectos para los
duranguenses”, aseguró. 

“El agua, la seguridad, la
estabilidad laboral, la suficiente
energía eléctrica y la fuerza de
trabajo, son los principales
elementos que tiene Durango
para ser competitivos en la
atracción de inversiones; cuenta
con un gobernante serio y con
una visión clara del futuro”,
aseguró Leonel Pérez, director de
la planta local de COFICAB, al
destacar la confianza que los
empresarios tienen en el

gobierno de Esteban Villegas, que
cumple seis meses de trabajo y ya
se refleja la organización, la
planeación y la responsabilidad
que tiene por la ciudadanía.

Con la expansión de esta planta
y la llegada de más inversión, el
gobierno del estado impulsa su
segundo eje rector, para fomentar
el crecimiento económico y la
generación de empleos, así como
mejorar la competitividad de los
sectores productivos.
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Buenos empleos y mejor pagados serán
un sello de este sexenio: Esteban

En unidad y trabajo lograremos un Durango competitivo, próspero y de oportunidades: EVV
DURANGO, DGO.
Para el impulso de un

crecimiento económico y
generación de empleos,
proyectamos atraer inversiones,
fomentar la innovación y el
emprendimiento, así como
mejorar la competitividad, indicó
el gobernador Esteban Villegas
Villarreal al hablar sobre el
segundo eje del Plan Estatal de
Desarrollo 2023-2028, que
consiste en lograr un Durango
Competitivo, Próspero y de
Oportunidades.

El Ejecutivo estatal, señaló que
en este rubro se contempla
estimular a las micro, pequeñas y
medianas empresas, como
principales fuentes generadoras
de empleo de la entidad, además
de consolidar a Durango como
uno de los mejores destinos
turísticos, elemento clave para
atraer inversiones y generar
empleos en esta industria, lo cual
contribuirá a una mayor
diversificación económica.

“Sabemos levantarnos a pesar
de las adversidades, porque

somos gente con valor, gente que
no se da por vencida y que lucha
hasta cumplir los objetivos,
propósitos y sueños”, expresó
Villegas Villarreal al reconocer, de

igual manera, el esfuerzo de la
gente del campo y decirles que
uno de los objetivos, es mejorar
las condiciones de vida de las
comunidades rurales basándose

en una economía sustentable y
mayor productividad en la
producción pecuaria.

“El desarrollo del campo es
fundamental para el crecimiento

sostenible y la prosperidad de
Durango”, apuntó el mandatario.

Para generar empleo y riqueza
en las comunidades rurales,
también se enfocará el gobierno
en la promoción de la minería
como detonante económico de las
regiones y la modernización de la
industria forestal con objetivos
relevantes en el aprovechamiento
inteligente de los recursos
naturales en las diversas
regiones.

Además, para contribuir a la
generación de nuevos empleos
con un nivel de competitividad
fortalecido, se promoverán la
ciencia, la tecnología y la
innovación como palanca de
desarrollo económico y de
bienestar social, formación de
capital humano, así como
apostarle a la inversión en
investigación.

Estas serán estrategias que en
conjunto, permitirán un
desarrollo integral, una mejor
calidad de vida y la detonación de
la economía a favor de todas las
regiones. 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Cámara Nacional de la
Industria de la Transformación
(Canacintra) galardonó a una
decena de empresas con el
Premio Durango Hacia La
Calidad, además anunció que
Durango pelea ser sede del
Congreso Nacional de Mujeres
Industriales, lo que implicaría
dinamismo y derrama
económica para la entidad.

A pesar de situaciones
adversas las industrias
duranguenses han mostrado

fuerza y tenacidad,
manteniéndose con el
compromiso de crear más y
mejores emprendedores, más
y mejores empresas; más y
mejores empleos, dijo el
presidente de Canacintra,
Eduardo Rodríguez Gálvez.

En tal virtud, se implementó
el Proyecto denominado
“Premio Durango Hacia la
Calidad Total”, el cual existe
por el convenio de Canacintra
Delegación Durango con el
Premio Nacional de Calidad. El
Modelo utilizado es
compatible en su utilidad y
prestigio con el Modelo

Deming de Japón, con el
Modelo EFQM de Europa y el
Modelo Baldrige de los Estados
Unidos, por lo que se convierte
en una guía efectiva para la
consolidación de los negocios
y empresas duranguenses.

Las empresas participantes
en esta edición del Premio
Durango hacia la Calidad Total
han recibido el entrenamiento
y por méritos propios han
madurado en la creación y
puesta en marcha de Modelos
de Negocios a la medida de sus
tamaño, giro y recursos
actuales. Todo ello con fin de
elevar sus posibilidades de
éxito en mercados cada vez
más competitivos y globales. 

En esta tesitura, se calificaron
los mejores esfuerzos y se
galardonó a 10 empresas
industriales. Los 10 puntos
evaluados, fueron: I.- Ingresos,
II.-Costos, III.- Resultados
Financieros, IV.- Posición
Competitiva; V.-Propuesta de
Valor, VI. -Participación de
Mercado, VII. Satisfacción del
Cliente VIII.- Estructura
Organizacional, IX.-
Desempeño de Procesos y X.-
Indicadores Clave.

Así, teniendo como marco el
Museo de la Ciudad, el Máximo
Galardón a la empresa que
demostró y obtuvo el mejor
desempeño se entregó a
“HYDRO MOTORS”.

Fueron reconocidas las
empresas: Fabrica de

Colchones La Continental,
Camicette, Oficinas Ejecutivas
de Guadalajara, Borda T, Taller
Gaucín, Weyman´s System, Ug
Uniformes, Salsas Catalina, y
Ultra Acero, quien se llevó el
premio al mérito por su
destacada participación.

EL CONGRESO NACIONAL
Canacintra Durango ha

venido trabajando y ya se
perfila para ser la sede del
Congreso Nacional de Mujeres
Industriales que se llevara a
cabo el próximo mes de
septiembre, y que significa una
atracción de más de 400
mujeres y sus acompañantes,
que representan 76
delegaciones industriales que
se tienen en el país,
significando una buena
oportunidad para el desarrollo
de negocios y diversos
esquemas de intercambio, así
como detonar una parte del
turismo de convenciones y por
consiguiente una derrama
económica para el Estado. 

En el evento estuvieron
presentes: José Antonio Ochoa
Rodríguez, presidente
municipal Durango; Alfredo
Herrera Deras, secretario de
Desarrollo Económico del
Estado de Durango; Valeria
Gutiérrez Velasco, directora de
Fomento Económico del
Municipio de Durango, así
como los diputados Ricardo
López Pescador y presidentes
de cámaras empresariales.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El diputado federal Juan Carlos
Maturino Manzanera logró
establecer la obligatoriedad para
que la Secretaría de Salud
implemente programas de
activación física para prevenir
enfermedades a través de la
activación física, el dictamen fue
aprobado con 446 votos a favor.

El legislador explicó que con
ellos se previenen enfermedades
como la diabetes, la desnutrición,
la obesidad entre otras.

Además, se establece también la
obligatoriedad para que haya una
coordinación con la Secretaría de

Educación en seguimiento a la
activación como medida de
prevención de enfermedades en
los niños. Este es un aspecto
primordial, ya que es en los
planteles educativos de
educación básica donde a niñas,
niños y adolescentes se les debe
inculcar el interés por la actividad
física y la práctica de algún
deporte o actividad artística,
como el baile y la danza. 

Maturino Manzanera explicó
que una población sana
físicamente, será siempre una
población proactiva.  

Se pretende en primer lugar, que
nuestras autoridades en materia
de salud, concienticen a la

población en general sobre los
beneficios que tiene el realizar
cualquier ejercicio ya sea:
caminar, correr, bailar, saltar,
nadar, entre otros.

REALIDADES DE ACTIVIDAD
FÍSICA EN MÉXICO

Hay estudios que señalan que
nuestra población, por distintos
factores, realiza poca actividad
físicodeportiva. 

De acuerdo con la encuesta
“Módulo de práctica deportiva y
ejercicio físico 2021” publicada
por el INEGI, en enero de 2021, se
encontró que  

De la población de 18 y más
años de edad, 60 por ciento
declaró ser inactiva físicamente,

y 
las principales razones para no

realizar o abandonar la actividad
físico-deportiva fueron falta de
tiempo, cansancio por el trabajo
y problemas de salud.  

"Sabemos que el sobrepeso y la
obesidad son causas que
provocan diversas enfermedades,
entre ellas, la diabetes, y estas
causas se pueden combatir,
fomentando en todos los sectores
de la población, el ejercicio y la
práctica de algún deporte".

Recientemente, el INEGI publicó
los resultados de las estadísticas
de defunciones registradas de
enero a junio de 2022; en ellas
encontró que, en ese periodo, la
diabetes fue la segunda causa de
muerte en México. 

En segundo lugar, la aprobación

de este dictamen permitirá a las
autoridades diseñar e
implementar “campañas de
educación y sensibilización
pública sobre la actividad física”,
de modo que se alcance de
manera eficiente este indicador
que, de acuerdo con la
Organización Mundial de la Salud,
México no ha cumplido. 

“Estoy seguro, que con estas
acciones no solo disminuirán las
Enfermedades Crónicas No
Transmisibles, como la diabetes,
sino también, tendremos una
población más saludable y más
proactiva", puntualizó.

El proyecto de decreto que trae
varias modificaciones a la Ley
General de Salud fue aprobado en
lo general y en lo particular por el
pleno del Congreso de la Unión.

Reformas a la Ley de Salud
para prevenir enfermedades a
través de la activación física



Durango, Dgo.

Al considerar que las visiones,
aspiraciones y prioridades de las
y los duranguenses han quedado
plasmadas en el Plan Estatal de
Desarrollo 2023-2028, las y los
diputados avalaron y emitieron
una opinión favorable al
proyecto que presentó  el
gobernador Dr. Esteban Villegas
Villarreal, cumpliendo en tiempo
y forma como lo establece la
Constitución Política del Estado.

Como integrante de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política
(JUGOCOPO) de la Cámara local,
Ricardo López Pescador expresó
que en la integración de este

documento se contienen
claramente los ejes rectores, las
metas, los programas y los
objetivos del desarrollo de
Durango, y se refleja la opinión
de los duranguenses, tomados en
cuenta en foros de consulta en
diversos municipios, mesas de
análisis y a través de 40 mil
propuestas que se recibieron de
la ciudadanía.

Por su parte el presidente de la
JUGOCOPO, diputado Alejandro
Mojica Narváez, reconoció el
esfuerzo realizado por el Poder
Ejecutivo que encabeza el Dr.
Esteban Villegas Villarreal a fin
de plasmar en el Plan Estatal de
Desarrollo las prioridades de la
gente; “lo principal siempre será

el escuchar a los ciudadanos, ya
sea a través de los diferentes
sectores de la sociedad civil, las
inquietudes en las diferentes
regiones del estado y de los
municipios como se hizo en este
caso”, comentó.

Igualmente dijo que las
diputadas y los diputados no
solamente participaron
revisando el Plan Estatal en este
periodo de 30 días desde que
recibieron el documento a
consideración, sino que
estuvieron presentes en las
mesas de trabajo y los foros
específicos de los diversos temas
plasmados en la visión plasmada
para el desarrollo de Durango en
los próximos años.
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Plan Estatal de Desarrollo plasma
prioridades de la gente: Mojica



Por Monserrat
García 
DURANGO, DGO
.
La regidora

morenista, Cynthia
M o n t s e r r a t
Hernández, señaló
que el comité de
adquisiciones del
Ayuntamiento fue
quien aprobó los
recursos para llevar
a cabo el Festival
Ricardo Castro,
pero señaló es
costo es muy alto.

Consideró que la
cifra para traer a
Pepe Aguilar es
muy alta, pues
asciende a nueve
millones de pesos,
cuando en
Guadalajara cobra
cinco.

Por lo anterior es
necesario platicar
con el alcalde
Antonio Ochoa
Rodríguez y con el
director de
Finanzas, Ignacio
Orrante para saber
lo que está
sucediendo porque
ni en el palenque
este artista cobra
esta cantidad tan
elevada.

Dijo que el regidor
morenista Jorge
Silverio Álvarez
voto en contra del
presupuesto para el
festival, aun así se
aprobó por
mayoría.

Lo que se busca es
transparentar bien
los recursos porque
la gente prefiere un
apoyo en especie a
un artista que
muchos no van a
ver.

Hay pocos artistas
locales en el cartel
del festival, por lo
que el recurso para
traer a Pepe Aguilar
pudo distribuirse
para traer a otros
más y hacerlo más
i n c l u y e n t e ,
concluyó.
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Regidora critica costo de Festival Ricardo Castro 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Durante la temporada
vacacional tendrá lugar un
operativo de vigilancia de parte
de la Policía Ambiental, informó
Albino Ponce, director Municipal

de Medio Ambiente.
Destacó que la Policía Ambiental

estará verificando que los
visitantes de los diferentes
parajes levanten su basura y no
dejen la fogata encendida.

Con ello se pretende prevenir
incendios forestales, protegiendo
la fauna, flora y el medio

ambiente en general.
Esta estrategia se llevará a cabo

en coordinación con la Dirección
de Protección Civil, Profepa y
Semarnat.

El operativo tendrá lugar en la
ciudad y en la sierra, por lo que
exhortó a los duranguenses a ser
preventivos en el tema de

incendios y basura.
En este operativo estarán

participando 14 policías
ambientales y ocho de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública en tres turnos.

Aceptó que el personal es
insuficiente, por lo que se habrá
de tener una coordinación con

Protección Civil.
Cabe mencionar que la

temporada vacacional arranca el
próximo 3 de abril, por lo que se
busca impulsar medidas
preventivas para evitar incendios
forestales que los últimos años
han afectado un área importante
del territorio estatal.

Policía Ambiental implementará
operativo vacacional

PJED atiende
juicios
familiares
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ante los juzgados de
primera instancia del Poder
Judicial del Estado de
Durango, del 1 de enero al 28
de febrero, ciudadanos que
buscan solucionar un
conflicto ante los tribunales
jurisdiccionales, tramitaron
cinco mil 977 juicios de los
cuales, dos mil 672
corresponden a la materia
familiar.

El global supera los juicios
que se iniciaron en enero y
febrero del año 2022, cuando
el total alcanzó los cinco mil
680 y en la materia familiar el
número de juicios iniciados
fue de dos mil 549.

En el periodo que se informa
se tramitaron mil 897 juicios
en la materia mercantil, lo
cual equivale al 31 por ciento;
en la materia penal los juicios
que se iniciaron en la materia
penal sumaron 714 y en la
materia civil el total fue de
694.

En los 28 días de febrero, el
total de los juicios iniciados
superaron los trámites
realizados en enero cuando
los juicios que los ciudadanos
decidieron comenzar en las
diferentes materias, sumaron
dos mil 896.

En los juzgados de primera
instancia del Tribunal de
Control y Juicio Oral, se
iniciaron 335 juicios, seguido
por el juzgado primero
mercantil con sede en la
capital del estado con 275.

Se premia a duranguenses cumplidos de AMD
DURANGO, DGO.

Con un automóvil último
modelo y 135 premios más, Toño
Ochoa reconoció el compromiso
de los duranguenses que pagan
puntual su recibo por los
servicios básicos que ofrece
Aguas del Municipio de Durango

(AMD), porque “Al cumplido le va
chido”.

En las instalaciones de AMD
fueron rifados cientos de regalos,
entre ellos el más esperado: un
automóvil Kia Río 2023, cuyo
ganador fue el usuario con el
contrato 75390. La entrega se
hará el 22 de marzo, en el Día

Mundial del Agua.
Con total transparencia se llevó

a cabo el tercer sorteo del
programa “Al cumplido le va
chido” para incentivar a los
contribuyentes más
responsables, informó Bonifacio
Herrera Rivera secretario del
Ayuntamiento.

A los otros ganadores se les
informará en breve para
posteriormente entregarles su
merecido premio, ya que el pago
puntual se traduce en un mejor
servicio para todos, destacaron la
regidora Gabriela Vázquez y el
director de AMD, Rodolfo
Corrujedo Carrillo.



DURANGO, DGO.
Las empresarias tenemos la

seguridad de que en el gobierno
de Esteban, se forjará un Durango
competitivo, próspero y de
oportunidades, destacaron
mujeres del sector empresarial al
coincidir en que ya están sucedido
cambios importantes para el
desarrollo económico de la
entidad, a los cuales se sumarán
para caminar en el mismo rumbo.

Al participar en el Plan Estatal de
Desarrollo 2023-2028 y
considerarlo inclusivo y plural, la
presidenta de la Asociación
Mexicana de Mujeres Empresarias

(AMEXME), Capítulo Durango,
Cristina Romero Contreras,
destacó que la opinión de la
ciudadanía fue considerada y sus
propuestas integradas, “el trabajo
durante estos 6 meses de
gobierno ha sido arduo, hemos
visto que desde el primer día el
gobernador ha estado atento y
participativo, además, uniendo a
todas las asociaciones, por ello,
estamos preparando nuestras
empresas para poder ser parte de
este crecimiento importante y
desarrollo económico para
nuestro estado”, apuntó.

Por su parte Blanca Castro

Torres, presidenta de la
Confederación Patronal de la
República Mexicana (COPARMEX),
dijo que es un Plan de Desarrollo
con mucha creatividad, y que
ahonda en los seis puntos
principales y de interés para todos
los duranguenses, “por los seis
ejes que nos presentó yo creo que
fueron tomadas en cuenta todas
las regiones y todos los ámbitos
sociales y nuestra expectativa es
que haya transparencia y
rendición de cuentas”, expresó.

Nayeli Victorino García,
presidenta de la Cámara Nacional
de Comercio (CANACO),

Delegación Durango, recalcó la
apertura y buena relación que hay
con esta Administración, y
consideró que la coyuntura que
hay con el gobierno, no se había
dado de manera anterior.

La presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales,
manifestó que como empresarios
y sector productivo se unen para
poder trabajar de la mano con el
gobierno y sobre todo, en temas
económicos y de infraestructura,
que son fundamentales para este
rubro, “estuvimos presentes en
las mesas de trabajo, tanto

económicas, de tipo laboral,
social, del tema de mujeres, y
también necesitamos
involucrarnos, es tiempo de
trabajar juntos, sobre todo
empresarios y ciudadanía”,
apuntó.

Cabe destacar que, el objetivo
del segundo eje del gobierno
estatal, es atraer nuevas
inversiones, fomentar la
innovación y el emprendimiento,
así como mejorar la
competitividad de los sectores
productivos donde participan
activamente las mujeres
duranguenses.
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Vamos en unidad con Esteban para impulsar
crecimiento económico de Durango: empresarias

Durango, fuera de la carrera
Panamericana por adeudos
del pasado gobierno
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El estado de Durango quedó

fuera de la ruta de la emblemática
carrera Panamericana, que se
lleva a cabo cada año y que
algunos años ha concluido en la
entidad, el motivo tiene que ver
con adeudos que se dejaron en la
pasada administración.

Así lo confirmó el gobernador
del estado, Esteban Villegas
Villarreal en conferencia de
prensa donde fue cuestionado en
torno a la ruta que trazó de
manera oficial la organización de
la carrera en mención y donde
este año Durango está eliminado.

"El tema de la carrera
Panamericana, son temas que no
nos gusta tratar porque pues se le
quedó debiendo un dinero". 

Es que hicieron unos
compromisos desde el año
pasado y no los cumplieron y por
ello los organizadores están
molestos, porque se les debe
alrededor de dos millones y
medio de pesos, por diversos
conceptos de patrocinios o
habitaciones, entre otras cosas.

Pero sostuvo que no es tanto el
monto del adeudo, sino el hecho
de no haber cumplido los
compromisos.

"Me sorprendió la noticia",
señaló el mandatario estatal al
referirse al momento en que se

enteró de que no estaba
contemplado Durango dentro de
la carrera, pero dijo que como
tiene una buena relación con los
organizadores acudió a dialogar y
se enteró de la realidad que se
tiene por adeudos del pasado
gobierno, dado que en el pasado
le tocó traer la carrera cuando fue
alcalde. 

Anotó así mismo que ya se tiene
diálogo con los organizadores de
la Panamericana y se espera que
se pueda resolver el tema no en
este momento para reanudar la
carrera de este año, pero para
posteriores ocasiones.

Sin precisar el dato, señaló que
sí existe un fuerte impacto en el
tema turístico para el estado. 

El PRI, un aliado de los
sindicatos: Arturo Yáñez

DURANGO, DGO.
“El Partido Revolucionario

Institucional, es un aliado de los
sindicatos y la base trabajadora
del Estado de Durango. Somos
el único instituto político que
cuenta con un sector, la CTM,
enfocado en ver y atender las
necesidades de los sindicatos y
los trabajadores de la vida
productiva en México y en
nuestra entidad”, manifestó el
presidente del Comité Directivo
Estatal, Arturo Yáñez Cuéllar.

Dijo que los sindicatos
representan a los trabajadores
en las empresas, y vigilan que
se cumpla a cabalidad el respeto
a los derechos laborales que
están establecidos dentro de la
Ley Federal del Trabajo. Es por
ello que el PRI siempre será
promotor de las causas justas.

“Las luchas sindicales, son
también las luchas del priismo,
y a través de la Confederación
de Trabajadores de México, el
Revolucionario Institucional
refrenda su compromiso con los
derechos laborales. Los
sindicatos son pieza
fundamental para que el PRI
mantenga una presencia fuerte
en diversos sectores de la
sociedad, pues somos los únicos
que gestionamos y legislamos
en su favor”, añadió.

El PRI a lo largo de su historia,
ha impulsado a cuadros
políticos provenientes de los
diferentes sindicatos en el
Estado de Durango. Un ejemplo
claro es el Poder Legislativo

local donde se busca siempre
impulsar a un perfil que
pertenezca a la clase
trabajadora, para impulsar y
reformar leyes que permitan
generar las mejores condiciones
laborales.

La Confederación de
Trabajadores de México (CTM)
es una central sindical obrera,
que fue fundada el 24 de febrero
de 1936. Es considerada una
organización revolucionaria,
nacionalista y mayoritaria de
trabajadores y clases proletarias
que, desde su fundación, está
en permanente lucha para el
cambio de la sociedad.

Finalmente, Yáñez Cuéllar,
reiteró que, el PRI impulsa al
sindicalismo como la mejor
forma de proteger los derechos
de los trabajadores y de sus
familias en México. “Es
fundamental el trabajo que
hacen los sindicatos, pues están
enfocados en la justicia social,
para un mejor ejercicio de la
actividad productiva”.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia DIF, en
Gómez Palacio, tiene preparado
para este lunes 20 un evento
para recibir el Equinoccio de la
Primavera, por lo que hace una
atenta invitación a los
ciudadanos a llenarse de energía
durante el acontecimiento.

Brenda del Socorro Calderón
Carrete, titular del DIF señaló
que, gracias al apoyo que ha
recibido la dependencia por parte
de la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, se han podido llevar a cabo
diversos eventos para el sano
esparcimiento de los
gomezpalatinos.

Este lunes el Grupo de Tai-Chi
de la Casa Club de la Tercera
Edad, tiene preparada una
exhibición en la explanada del
monumento a la Torre Eiffel en
punto de las 08:00 a.m. con esta

actividad darán la bienvenida a la
primavera.

El equinoccio de primavera es
un evento astronómico que tiene
lugar una vez al año y sirve como
transición entre el invierno y la

primavera. Este episodio se
explica por el hecho de que el
ángulo del sol mira al Ecuador y
permite que todas las partes de
la tierra reciban la misma
cantidad de luz y oscuridad

durante un día. Esto significa que
el día y la noche tienen la misma
duración.

Calderón Carrete invitó a toda
la ciudadanía que quiera conocer
el trabajo de Grupo de Tai-Chi de

la Casa Club de la Tercera Edad,
que asista  y conozca el trabajo
que realizan, el grupo está
permanentemente abierto para
aquellos que deseen
incorporarse.

Invita DIF a cargarse de energía este
lunes

Hacen invitación a clase 2005 y remisos a tramitar cartilla militar
GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Oficina de Reclutamiento

Militar de Gómez Palacio, invita a
los jóvenes clase 2005 y remisos,
a que acudan a sus instalaciones
ubicadas en calle Santiago Lavín,
entre Allende y Victoria, en la
zona centro de la ciudad, para
iniciar el trámite correspondiente
a la liberación de su cartilla.

Así lo dio a conocer Luis Antonio
Tovar Herrera, Jefe de la Junta de
Reclutamiento Militar,quien
agregó que, los interesados
pueden acudir de lunes a viernes
de 8:45 a 11:00 de la mañana, y
deben presentar con toda su
documentación vigente para
evitar contratiempos durante su
trámite.

“Es de suma importancia que los
jóvenes se interesen por el
trámite de la cartilla militar. Sin
duda alguna este es un
documento muy valioso que sirve
para muchos trámites legales”,
apuntó el funcionario.

La documentación y requisitos
son: acta de nacimiento
actualizada con fecha de
expedición 2023, CURP nuevo
formato, constancia de estudios
con fecha reciente, no mayor a

dos meses de haberse expedido,
en caso de no poseer una, se
puede mostrar el último
certificado; es necesario presentar
también un comprobante de
domicilio a nombre de los padres

y la credencial de elector que
corresponda a dicho domicilio.

Anexar 4 fotografías de estudio
tamaño cartilla, portando camisa
color blanca, corte de cabello con
máquina nivel 1, sin barba ni

bigote y sobre todo, no usar en el
momento piercings o aretes.

Para generar la cita, basta con
acudir al lugar antes mencionado
en el horario de 13:00 a 15:00
horas, y presentar su acta de

nacimiento, si el solicitante es
clase 2005, en caso de ser remiso,
proporcionar al personal del
departamento de Reclutamiento
el acta de nacimiento y credencial
de elector.



9LA LAGUNASÁBADO 18 DE MARZO DEL 2023 11WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Ayuntamiento de
Gómez Palacio busca
evitar tragedias

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Tras la llegada del agua a los

canales de riego del municipio de
Gómez Palacio y ante el “puente”
que se avecina, son muchas los
jóvenes que ven la oportunidad de
acudir a estos, a utilizarlos como
albercas, sin medir el peligro que
representa nadar en sus
turbulentas aguas, las cuales
forman remolinos y arrastran una
gran cantidad de ramas en las
cuales pueden quedar atorados.

Ante tal situación y con el fin de
evitar alguna tragedia, la Dirección
de Protección Civil que dirige
Santiago Rodríguez Chávez,
informó que  por instrucciones de
la alcaldesa Leticia Herrera Ale, de
salvaguardar la integridad de los
gomezpalatinos, implementará un
estricto operativo de vigilancia en
ambos canales que atraviesan la
ciudad, el Sacramento y el
Tlahualilo, con el fin de evitar que
los pobladores se metan a nadar.

Una parte de las acciones consiste
en distribuir información a través
de volantes que alerten sobre los
riesgos de utilizar el canal como un
espacio de diversión, se dialoga

con adolecentes y padres de familia
y se comparten los números de
emergencia para que reporten,
cuando tengan conocimiento de
personas nadando al interior de los
canales, indicó Rodríguez Chávez.

“Estaremos muy al pendiente de
que nadie se meta a los canales de
riego, trabajaremos de forma
coordinada con la dirección de
Seguridad Pública y de manera
conjunta buscaremos inhibir esta

práctica, se aplicarán sanciones a
quienes sean sorprendidos
infringiendo el reglamento, pues
con ello se pretende evitar alguna
tragedia” puntualizó el titular de
Protección Civil.

Finalmente, Rodríguez Chávez
solicita la colaboración de la
ciudadanía para reportar a jóvenes
que no cumplan con la ley al
teléfono de emergencia 911, la
llamada será anónima.

Intenso operativo de vigilancia en
canales de riego
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Redacción
DURANGO, DGO.

José Manuel Sáenz Alvarado, de
18 años de edad, con domicilio en
la colonia Obrera, de Villa

Montemorelos, Chih., murió
ahogado en un río, presentando
como causa de muerte anoxemia
por sumersión.

Se informó que el hoy finado era
estudiante del CBTA 149.

Los hechos ocurren este jueves,
a las 17:30 horas, cuando el
personal destacamentado en la
localidad de Santa María, El Oro,
Dgo., recibieron un reporte por
parte de C4, mencionando que se

encontraba el cuerpo sin vida de
un masculino al interior del río
Florido, ubicado en el poblado
Villa Las Nieves, del municipio de
Ocampo, por lo que al lugar
acudió el Ministerio Público quien

ordenó el levantamiento y
traslado del cuerpo sin vida hacia
las instalaciones del SEMEFO de
la Vicefiscalía Región Laguna,
para la práctica de la necropsia de
ley.

Estudiante muere ahogado 

Sujeto detenido con más de 30 kilos de marihuana
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal
lograron la detención de  Cecilio
de 48 años de edad, quien
custodiaba varias cajas de cartón
conteniendo más de 30 kilos de
marihuana, en la orilla de la
carretera que va de Súchil, Dgo.,
a Chalchihuites, Zac., además de
asegurarle una escopeta.

Fue cuando la Policía Estatal a
través del Mando Único y de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública de Súchil, realizaban un
recorrido de vigilancia, llegando a
la altura del Lienzo Charro, donde
se ubicaba anteriormente el
punto de revisión de la carretera
que va de Súchil a Gualterio,
municipio de Chalchihuites,
percatándose de la presencia de
una persona quien al percatarse
de la presencia de la unidad
policíaca de inmediato quiso
evadirse.

Al ser detenido se le cuestion
sobre las tres cajas de cartón que

estaban junto a él, no sabiendo
dar explicación y al momento de
revisar las mismas se encontró
hierba seca verde con las
características de la marihuana,
además de un paquete
rectangular confeccionado con
cinta canela, teniendo la misma
hierba, dando en su totalidad un
peso de 30 kilos con 710 gramos
de dicho enervante.

Así mismo, se le encontró en

una de las cajas un arma larga,
siendo una escopeta marca Essex,
además en uno de los bolsillos del
detenido se le aseguraron 4
cartuchos calibre .410 de dicha
arma, motivo por el cual tanto la
droga asegurada, el arma y el
presunto responsable fueron
puestos a disposición de la
Fiscalía General de la República
por la responsabilidad que le
resulte.



Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal a
través del Mando Único y de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública, aseguraron una
camioneta que fue abandonada
después de haber chocado contra
un árbol.

De acuerdo con el reporte
policíaco, estos hechos se
suscitaron cuando recibieron el
reporte telefónico de un accidente
por la carretera que conduce a la
comunidad de Villa Hermosa, de

Nuevo Ideal, dirigiéndose los
elementos hacia dicho lugar
encontrando fuera de la cinta
asfáltica una camioneta tipo puck
up, Ford Explorer de doble cabina,
modelo 2001, color blanco y con
placas 29-252, siendo de
procedencia extranjera.

Dicho vehículo se encuentra
abandonado, ya que no hay
ningún tripulante, mismo que fue
impactado contra un pino, siendo
asegurado y puesto a disposición
del ministerio público para que
pueda integrar la carpeta de
investigación correspondiente.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de
Homicidios de la Vicefiscalía
Región Laguna, mediante los
elementos de prueba presentados
ante el Juez de Control, obtuvo
vinculación a proceso para
Gilberto, de 52 años de edad, por
la probable comisión del delito de
homicidio simple, en agravio de
quien en vida respondiera al
nombre de Manuel Cisneros
Martínez, de 62 años.

Según la versión oficial, los
hechos ocurren el 15 de enero del
presente año, cuando Manuel se
encontraba ingiriendo bebidas
alcohólicas al exterior de un
domicilio ubicado en el
fraccionamiento San Alberto, de
Gómez Palacio, en compañía de
Gilberto, momento en el que por
problemas baladíes comenzaron
a discutir, siendo este último
quien empujó a la víctima, que

cayó al suelo para posteriormente
agredirlo físicamente, causándole
varias lesiones.

Luego de los hechos Cisneros
Martínez fue trasladado para
recibir atención médica a un
nosocomio de la región, lugar en
el que pese a los esfuerzos de la
ciencia médica perdió la vida el
pasado 14 de febrero.

Sobre ese cao, el agente del
Ministerio Público especializado
en la materia aperturó la
correspondiente carpeta de
investigación, en la que, gracias a
las pruebas recabadas, se solicitó
al Juez una orden de aprehensión
en contra de Gilberto.

Finalmente, el este 16 de marzo
se llevó a cabo la audiencia de
vinculación a proceso en la que el
Juez de Control y Enjuiciamiento
dictó la medida cautelar de
prisión preventiva para Gilberto,
misma que deberá cumplir al
interior del Centro de Reinserción
Social 1., fijando un plazo de dos
meses para el cierre de la
investigación complementaria.

Vinculan a proceso a ebrio que
mató a su compañero de parranda

Choca con árbol y
abandona camioneta 

Fallece sexagenario atropellado 
Redacción
DURANGO, DGO.

Juan José Ochoa Salazar, de 65
años de edad, vecino de la
localidad Santa Cruz de
Guadalupe, Nombre de Dios,
Dgo., perdió la vida en el Hospital
General 450, a consecuencia de

las lesiones que sufrió al ser
impactado por un automóvil.

Ocurrió el jueves a las 19:30
horas, cuando caminaba por la
carretera que conduce a Nombre
de Dios, dirigiéndose a la
localidad de su residencia,
momento en el que fue
impactado por un vehículo del
cual se desconocen sus

características, así como la
identidad de su conductor, ya
que se retiró del lugar dejando a
Juan José lesionado.

Luego del accidente, Ochoa
Salazar fue trasladado por
paramédicos de la Cruz Roja al
hospital antes citado, donde pese
a los esfuerzos médicos perdió la
vida horas más tarde.

Agencias
OAXACA

Una familia sufrió un atentado

en Oaxaca, ataque que dejó
cuatro muertos y un menor de
edad herido.

Los hechos ocurrieron en la

comunidad Isla Soyaltepec del
municipio de San Miguel
Soyaltepec.

Sujetos armados dispararon
contra una familia,
provocándole la muerte a
cuatro adultos.

Un menor de edad resultó
herido y tuvo que ser llevado a
un hospital, traslado que se
efectuó a bordo de una lancha.

Autoridades municipales
solicitaron auxilio a la
Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana de
Oaxaca, en tanto que la
investigación de los hechos
correrá a cargo de la Fiscalía
General del Estado.

Ataque contra
familia deja 4
muertos y un niño
herido
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Las cifras de aseguramientos de
laboratorios de drogas dadas a
conocer por el actual Gobierno de
México fueron aumentadas de
manera inconsistente, reveló
Reuters.

Las irregularidades fueron
detectadas tras la creciente
presión de Estados Unidos para el
combate al fentanilo.

Derivado de la filtración de
información hecha por el grupo
de hackers, Guacamaya, la
agencia de noticias británica halló
que el Ejército pasó de
contabilizar 232 aseguramientos
de laboratorios de drogas a 873,
en un mismo lapso.

El borrador de un informe con
fecha del 30 de mayo de 2022
detalla 232 laboratorios allanados
desde 2019 y hasta inicios de
2022.

Pero una semana después, el 7
de junio, el Ejército elevó a 873 los
aseguramientos bajo el
argumento de que 641
laboratorios se encontraban

“abandonados inactivos”.
Dos exfuncionarios de alto nivel

en México y Estados Unidos, así
como dos fuentes de seguridad
activas en México coincidieron en
que las cifras actualizadas no son
creíbles.

En opinión de Matthew
Donahue, ex director regional de
la DEA, las cifras “escandalosas”
tienen el objetivo de “aplacar a
Estados Unidos y hacer que
parezca que están haciendo algo,
cuando claramente no es así”.

Otra inconsistencia en el nuevo
reporte del Ejército es la
afirmación de que todos los
laboratorios eran para la
elaboración de metanfetamina,
cuando la producción de fentanilo
es la más rentable desde 2019.

Reuters consultó a la Secretaría
de Relaciones Exteriores (SRE)
sobre las redadas contra
laboratorios de droga, recibiendo
como respuesta las recientes
declaraciones del canciller
Marcelo Ebrard sobre que en
México no se produce fentanilo, si
bien se alberga la elaboración de

pastillas.
Guillermo Valdés, jefe de

Espionaje Civil de México entre
2007 y 2011, afirmó a la agencia
de noticias que los datos de las
autoridades son una “burla”.

Es vergonzoso que el Ejército
esté dispuesto a hacer eso y jugar
con su credibilidad”, consideró.

Por otra parte, las cifras de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena) no coinciden con las
dadas a conocer por la Fiscalía
General de la República (FGR).

En 2021, la FGR documentó 23
incautaciones de laboratorios de
droga mientras que la Sedena
reportó 217, aunque en un primer

reporte señaló 21
aseguramientos.

Asimismo, en 2022 la FGR
informó 18 allanamientos contra
492 de la Sedena.

Tanto la Sedena como el
Gobierno de México no dieron
respuesta a Reuters sobre el
cambio en los datos.

México infla cifra de aseguramientos de
laboratorios de drogas, según Reuters

Identificados, restos de cinco de las seis mujeres
desaparecidas en Celaya
Agencias
GUANAJUATO

La Fiscalía General del Estado de
Guanajuato detalló que fueron
identificados los restos de cinco
de las seis mujeres desaparecidas
en Celaya el pasado 7 de marzo.

Carlos Zamarripa, fiscal de
Guanajuato, apuntó que los
cuerpos de las mujeres fueron
encontrados en una fosa
clandestina en el municipio de
Juventino Rosas, donde hasta el
momento únicamente se han
identificado a cinco de las seis
mujeres.

Queda por identificar todavía
una mujer más, ya que los restos
se encontraban completamente
calcinados.

En el sitio de la fosa fueron
detenidas seis personas, cinco
originarios de Tamaulipas y uno
más de Honduras, en posesión de
armas y droga.

Por este caso han sido detenidas
un total de 14 personas, además
del decomiso de ocho vehículos,
23 armas de fuego, drogas,
explosivos , dinero en efectivo y

16 chalecos tácticos.
Desde el pasado 7 de marzo, seis

mujeres desaparecieron cuando
iban a trabajar a un evento de
banquetes en el camino a San José

de Guanajuato, cerca del
fraccionamiento Álamo Country
Club, en Celaya.

Las víctimas son Sandra Daniela
Paredes, de 24 años de edad;

Gabriela Barbosa, de 48; Rosa
María Ramírez, de 42; Yoselín
Daniela Zamora, de 20, Mariana
Gutiérrez, de 19, y Paula Berenice
Reséndiz, de 25 años.
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CIUDAD DE MÉXICO

El Atlas de Seguridad y Defensa
de México 2020, elaborado con el
apoyo del Instituto Belisario
Domínguez del Senado de la
República, reveló que el país
alberga producción de fentanilo
desde al menos 2017.

México es una pieza clave en el
mercado internacional del
fentanilo. La sustancia proviene
principalmente de China y, para
su tránsito hacia Estados Unidos,
México es utilizado como vía de
transporte y, de manera creciente,
como zona de producción”, dice el
documento.

Al tiempo de la realización del
Atlas, el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) fue la
organización criminal más
favorecida, junto con el Cártel de
Sinaloa, por el arribo de químicos
provenientes de China para

producir fentanilo.
Esto, por el control que ejerce en

los puertos de Manzanillo,
Colima, y Lázaro Cárdenas,

Michoacán.
De enero 2017 a agosto 2019 se

detectaron 220 decomisos de
fentanilo en México,

concentrados en 15 estados y 42
municipios.

Baja California sumó 78
decomisos, seguido de Sonora

con 55, Ciudad de México con 27,
Sinaloa con 24 y Baja California
Sur con 13.

En cuanto a las formas de
presentación, se identifican
cuando menos siete conceptos:
ampolletas, cajas, dosis,
kilogramos, litros, pasta y
pastillas”, añade el Atlas.

De acuerdo con el documento,
los decomisos en México de
fentanilo datan de 2013.

Tan solo en 2017, el principal
punto de confiscación de la
sustancia en la frontera con
Estados Unidos fue San Diego (85
por ciento), seguida de Tucson (14
por ciento).

Lo hallado por el Instituto
Belisario Domínguez contrasta
con la afirmación del presidente
Andrés Manuel López Obrador de
que en México no se produce
fentanilo, si bien admitió después
su existencia.

Estudio del Senado revela producción de fentanilo en México desde 2017

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El enfrentamiento en la Ciudad
de México entre policías y sujetos
armados provenientes del Estado
de México dejó tres policías
muertos, siete detenidos y un
agresor abatido, informó Omar
García Harfuch, secretario de
Seguridad Ciudadana capitalina.

En entrevista con Joaquín López-
Dóriga para Radio Fórmula el
titular de la SSC detalló que fue la
madrugada de este viernes
cuando autoridades del Estado de
México contactaron a la
Secretaría de Seguridad
Ciudadana para advertir que
sujetos armados se dirigían a la
capital.

La llegada del grupo a la capital
derivó de la liberación de cuatro
personas secuestradas en
Tenango del Valle, donde ocurrió
un primer enfrentamiento en el
que dos policías municipales
fueron asesinados.

2
Nos alertan que vienen a la

Ciudad de México. De inmediato
se alertó a la Subsecretaría de
Operación Policial, a los minutos
ya teníamos un Cóndor arriba con
personal de Operaciones
Especiales; se ubicaron a estas
personas, hubo también

agresiones de arma de fuego”,
dijo García Harfuch.

Fue en la colonia Puerta Grande
de la alcaldía Álvaro Obregón
donde policías capitalinos
sostuvieron un enfrentamiento
con los ocupantes de una
camioneta blanca.

Durante la confrontación los
policías abatieron a uno de los
agresores y detuvieron a siete
personas más. Sin embargo, un
oficial con 26 años en la
corporación también resultó
muerto, en tanto que uno más
resultó herido.

Cuando van pasando estas
personas abren fuego, de la nada,

contra una patrulla y ahí es
donde tiene más de 15 impactos
una unidad de nosotros, donde
resulta un compañero de
nosotros herido y uno
lamentablemente perdió la vida”,
añadió.

Los siete detenidos portaban
chalecos y gorras con insignias
alusivas al Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG), por lo que se
presume que son parte de una
célula delictiva relacionada con el
grupo criminal.

El líder de dicha célula delictiva
fue uno de los detenidos y está
identificado como ‘el Lagarto’; es
originario de Guadalajara y

cuenta con antecedentes penales.
Además de la investigación en el

Estado de México por el secuestro
de las cuatro personas, la Fiscalía
General de Justicia (FGJ) capitalina
abrirá una carpeta de
investigación por lo ocurrido en
la alcaldía Álvaro Obregón.

Caso Ciro Gómez Leyva
El secretario de Seguridad

Ciudadana capitalina, Omar
García Harfuch, detalló que la
mujer detenida por el caso Ciro
Gómez Leyva es hermana de
Pedro Pool, líder de la banda
delictiva que llevó a cabo el
atentado contra el periodista.

Leslie N. fue identificada como

la propietaria de los
departamentos donde se halló un
vehículo involucrado en el
atentado.

Se prevé establecer su
participación en los hechos
mediante entrevistas al resto de
los implicados, además de que se
tienen varias denuncias en su
contra por extorsión en el
Mercado de Sonora.

Cuando la detenemos, ella iba
en compañía de su pareja, y
chocó varias unidades de la
Policía para intentar escapar. Pero
todo salió bien, no resultó nadie
detenido, y se logró la detención”,
dijo García Harfuch.

Enfrentamiento dejó 3 policías muertos, 7
detenidos y 1 agresor abatido: García Harfuch
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La Corte Penal Internacional
emitió una orden de detención
contra el presidente de Rusia,
Vladimir Putin.

Asimismo, instruyó el arresto de
Maria Alekseyevna Lvova-Belova,
comisionada para los Derechos
del Niño de Rusia.

La detención de ambos fue
solicitada por la deportación
ilegal y traslado ilegal de niños,
de las zonas ocupadas de Ucrania
a Rusia.

Los delitos se cometieron
presuntamente en el territorio
ocupado de Ucrania al menos
desde el 24 de febrero de 2022.
Hay motivos razonables para
creer que el Sr. Putin tiene
responsabilidad penal individual
por los delitos antes
mencionados, por haber
cometido los actos directamente,
junto con otros y/o a través de
otros, y por no haber ejercido un
control adecuado sobre los
subordinados civiles y militares
que cometieron los actos”, detalló
la Corte Penal Internacional.

Rusia considera “nula
jurídicamente” la orden de
captura de Putin

Rusia calificó hoy de “nula
jurídicamente” la orden de
captura del jefe del Kremlin,
Vladímir Putin, ordenada por la
Corte Penal Internacional (CPI)
por la deportación ilegal de niños
y su traslado de zonas ocupadas
en Ucrania hacia Rusia, lo que
supone un crimen de guerra.

Las posibles ‘prescripciones’ de
arresto que salgan del Tribunal
Internacional serán para nosotros
jurídicamente nulas”, escribió
María Zajárova, portavoz de
Exteriores rusa, en su canal de
Telegram.

La diplomática argumentó que
“Rusia no es partícipe del
Estatuto de Roma del Tribunal
Penal Internacional”, por lo que,
al respecto, “no tiene
obligaciones”.

En la misma línea, el portavoz
del Kremlin, Dmitri Peskov, tachó
la orden de “indignante” e
“inadmisible”.

“Rusia, como otros países, no
reconoce la jurisdicción de ese
tribunal, por lo que cualquier

decisión de ese tipo es para Rusia
insignificante desde el punto de
vista del derecho”, dijo, según la
agencia RIA Nóvosti.

La sala de cuestiones
preliminares de la CPI también
emitió una segunda orden de
detención contra la política rusa
María Lvova-Belova, comisionada
presidencial para los Derechos del
Niño en Rusia, con la misma
acusación.

Putin se ha reunido en varias
ocasiones con Lvova-Belova para
abordar temas como la situación
de los menores en los territorios
ucranianos ocupados por las
tropas rusas o los subsidios para
las familias de voluntarios y
mercenarios rusos.

Al respecto, Lvova-Belova se
congratuló hoy de que la
comunidad internacional aprecie
la labor que Rusia hace para que
los niños no permanezcan en
zonas de guerra y crear para ellos
“buenas condiciones de vida”.

“Hubo sanciones de todos los
países, incluso de Japón, contra
mí. Ahora, una orden de arresto.
Interesante qué vendrá después.
Seguimos trabajando”, dijo a la

prensa local.
En octubre pasado la

funcionaria admitió que unos 350
huérfanos ucranianos habían sido
acogidos por familias rusas.

Mientras, el subjefe del comité
internacional del Senado ruso,
Vladímir Dzhabárov, tachó de
“criminales” a los miembros del
tribunal de La Haya y abogó por
la liquidación de la corte.

La CPI considera a Putin
“presunto responsable” de la
deportación ilegal de niños
ucranianos, lo que ha sido
denunciado en numerosas
ocasiones por las autoridades de
Kiev.

Ambas órdenes de detención
son las primeras de su tipo que
emite la CPI en el contexto de su
investigación de crímenes en la
guerra en Ucrania.

Los delitos de los que se le acusa
ocurrieron al menos desde el 24
de febrero de 2022 en el
“territorio ocupado de Ucrania”,
señaló la CPI, que considera que
hay “motivos razonables” para
creer que Putin tiene
“responsabilidad penal
individual” por el crimen de

guerra que supone la deportación
de menores.

Rusia no ha ratificado el
Estatuto de Roma, el tratado
fundacional de la CPI, por lo que
no es miembro de este tribunal,
como tampoco lo es Ucrania, pero
Kiev sí ha autorizado a la Corte a
investigar la comisión de
crímenes de guerra durante la
conocida como “operación militar
especial” rusa en Ucrania.

De hecho, el fiscal general
ucraniano, Andriy Kostin,
agradeció inmediatamente por
Twitter al fiscal de la CPI, Karim
Khan, lo que llamó “histórica
decisión”

Al respecto, recordó que la
Justicia ucraniana está
investigando la deportación
forzosa a Rusia de más de 16.000
niños ucranianos de territorios
ocupados por Moscú.

“Tememos que los números
reales sean mucho más altos”,
agregó.

Es la primera vez en la historia
que la CPI dicta una orden de
arresto contra el presidente de un
país miembro del Consejo de
Seguridad de la ONU.
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Corte Penal Internacional emite
orden de detención contra Putin
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La Liga de Ciudadanos Latino
Estadounidenses Unidos (Lulac,
en inglés), la organización
hispana más grande y antigua de
EE.UU., demandó este viernes
que el Buró Federal de
Investigaciones (FBI) investigue
la muerte de la soldado Ana
Fernanda Basaldua Ruiz en Fort
Hood (Texas), donde fue
asesinada la soldado Vanessa
Guillén en 2020.

La investigación debe
comenzar de inmediato y debe
encabezarla una autoridad
exterior (al Ejército de EE.UU.)”,
dijo Analuisa Tapia, directora en
Killeen (Texas) de Lulac, la
organización latina más antigua
del país.

En una conferencia de prensa
junto al Portal Bernie Beck de
Ford Hood, Tapia dijo hoy que
“LULAC no puede descansar
hasta que todos los hechos
salgan a luz y que los
responsables sean procesados”.

“Los responsables por la
muerte de Basaldua Ruiz deben
rendir cuentas”, señaló en un
comunicado el presidente de
Lulac, Domingo García.

Basaldua, de 21 años de edad,

nacida en México y naturalizada
estadounidense, fue hallada
muerta el lunes en un local de
mantenimiento de la base
militar donde, en 2020, fue
asesinada la soldado Vanessa
Guillén.

En declaraciones para la cadena
Telemundo, los familiares de la
soldado indicaron que en la
semana anterior a su muerte

Basaldua se había quejado de
acoso sexual por parte de
camaradas y de un oficial.

En un comunicado este jueves,
El Ejército de EE.UU. dijo que la
División de Investigación
Criminal del Ejército que lleva
adelante una pesquisa “hasta el
momento” no había encontrado
indicios criminales en la muerte
de la soldado.

No está claro si Basaldua hizo
alguna denuncia formal del
acoso sexual en los 15 meses
durante los cuales estuvo
asignada a Fort Hood.

En ese sentido García, dijo que
Basaldua “no debió haber sufrido
el tratamiento del cual han
hablado sus familiares”.

Por su parte Tapia señaló que
“esta última muerte es un

recordatorio demasiado
conocido de lo que ocurrió a
Vanessa Guillén. No puede haber
razón alguna por la cual hay
soldados todavía sometidos a
acoso sexual”.

“Nos entristece profundamente
la pérdida de la soldado Ana
Basaldua Ruiz y expresamos
nuestras condolencias a su
padre, madre y hermana”, dijo el
teniente coronel Patrick Sullivan,
comandante del Batallón 91 de
Ingenieros que es parte de la
Primera División de Caballería.

“Nuestros pensamientos y
oraciones están con ellos en
estos momentos difíciles”,
añadió el oficial militar.

Las denuncias de agresiones
sexuales aumentaron en el 2021
entre las fuerzas militares. Según
cifras del Departamento de
Defensa ese año se recibió un
total de 8 mil 866 denuncias de
agresión sexual, un incremento
de mil 50 de las 7 mil 816
recibidas en 2020.

El mayor aumento de
denuncias de agresión sexual se
dio en el Ejército de EE.UU. con
25.6 por ciento.

Fort Hood, ubicado unos 112
kilómetros al norte de Austin,
ocupa un área de 860 kilómetros
cuadrados.

Piden a FBI investigar la muerte de
soldado latina en base militar de Texas
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Primer
Informe de AVA
-“Hemos roto con el
pasado neoliberal y
corrupto”
-“Se restablecieron
puen tes y sinergias
con la Federación”
-Espaldarazo de
AMLO al gobernador
Américo Villarreal

H. Matamoros, Tamaulipas.-
A cinco meses y 15 días de
haber asumido la titularidad
del Poder Ejecutivo, el
gobernador de Tamaulipas,
AMÉRICO VILLARREAL
ANAYA, antier miércoles,
rindió su Primer Informe de
Gobierno en atención a lo que
establece la Constitución
Política del estado de
Tamaulipas.

VILLARREAL ANAYA entregó
en el Congreso Local el
documento que da cuenta del
estado que guarda la
administración pública
estatal, ante la presencia del
presidente de la Mesa
Directiva, ISIDRO JESÚS
VARGAS FERNÁNDEZ, y del
presidente del Supremo
Tribunal de Justicia y del
Consejo de la Judicatura,
DAVID CERDA ZÚÑIGA.

Vale la pena precisar que,
por disposición en el anterior
régimen sexenal acordado por
la legislatura en turno, a
partir del año pasado los
informes de gobierno serán
actos cívicos que se llevarán a
cabo durante los primeros 15
días del mes de marzo.

Al hacer uso de la tribuna en
el recinto legislativo, el
mandatario estatal fue
enfático al recalcar que
“hemos roto con el pasado
neoliberal y corrupto, para
establecer una nueva ética
política”, en claro alusión al
gobierno de los “vientos del
cambio” que marcó la primera
alternancia política en la
esquina noreste del país.

Aprovechó el momento para
agradecer el respaldo
brindado por los integrantes
de la actual Legislatura de
Tamaulipas para la creación

de la Guardia Estatal, “lo cual
ha sido decisivo para limpiar
la vieja corporación que
estaba penetrada por la
corrupción y que tuvo un
desempeño indefendible”.

El también médico
cardiólogo de profesión
destacó que, durante su breve
mandato constitucional, el
presidente ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR ha visitado
tres veces a Tamaulipas por lo
que “hemos restablecido
puentes y sinergias y todo eso
multiplica los beneficios que
llegan a este gran pueblo”.

El jefe del Ejecutivo estatal
recordó que la inversión
federal de 30 mil millones de
pesos ha ejercerse en 2023 es
una prueba que de la
fortaleza de la relación entre
el Estado y la Federación.

Al informar sobre los
proyectos más relevantes de
su gobierno para impulsar el
desarrollo económico, el
doctor AMÉRICO VILLARREAL
ANAYA dijo que están en
marcha acciones orientadas a
reforzar el liderazgo aduanero
y el comercio internacional,
mejorar el desarrollo rural y
la educación pública, además
de la transformación del
sistema de salud, a través de
un modelo único de bienestar.

Asimismo, solicitó a los
integrantes de los poderes
Legislativo y Judicial
colaborar en la
transformación al enfatizar
que es al pueblo de
Tamaulipas al que se le debe
rendir cuentas del
desempeño, conducta y
resultados.

Por supuesto que en el
mensaje del gobernador
tamaulipeco no podría faltar
la doctrina lopezobradorista
al enfatizar que “Estado y
Federación completamos
esfuerzos y servimos con los
mismos principios de no
robar, no mentir y no
traicionar al pueblo.
Auténticamente y de todo
corazón, afirmo que
Tamaulipas tiene como su
mejor aliado al presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador”.

Como si los “astros
estuviesen alineados”, el
gobernador AMÉRICO
VILLARREAL ANAYA ganó

reflectores a nivel nacional
durante la conferencia
mañanera del huésped de
Palacio Nacional.

LÓPEZ OBRADOR dijo en el
salón Tesorería que “los
ciudadanos de Tamaulipas, los
tamaulipecos, son ejemplo de
buenos ciudadanos porque
supieron resolver el problema
del mal gobierno que había en
Tamaulipas, por la vía pacífica
y la vía democrática y ahora
tienen un gobernador
honesto, un hombre bueno,
una gente que la tenemos
toda la confianza y eso es una
garantía el tener un buen
gobernador”.

Al responder a una
interrogante sobre el tema, el
Mandatario federal aseguró
que el caso de secuestro de
cuatro ciudadanos
estadounidenses fue muy bien
manejado por el gobernador
Américo Villarreal Anaya,
calificándolo como una
persona que “no es mafiosa ni
de malas entrañas”.

Posterior a su comparecencia
en el recinto legislativo para
entregar el documento de su
Primer Informe de Gobierno,
el gobernador tamaulipeco se
trasladó al auditorio
Polyforum en donde emitió un
mensaje a los tamaulipecos y
agradeció la presencia de los
invitados especiales.

DESDE EL BALCÓN:
I.-Tras un largo receso

derivado de distintas causas,
el Club Primera Plana que
preside el licenciado en
periodismo JOSÉ LUIS URIBE
ORTEGA reanudó, ayer jueves,
las sesiones semanales con
invitados especiales.

La pandemia del Covid 19,
una decisión visceral del
gobierno Federal y la
resistencia al fin de un
cacicazgo fueron factores que
rompieron la tradición de la
sexagenaria organización
gremial.

No hay mal que dure cien
años ni enfermo que lo
soporte, dice el dicho y dice
bien.

Enhorabuena por la directiva
del CPP que por unanimidad
fue avalada para extensión de
mandato.

Y hasta la próxima.

PALACIO
Por Mario Díaz

La quiebra de Silicon Valley
Bank, Silvergate Bank y
Signature Bank ha sido un duro
golpe para el sistema bancario
de los Estados Unidos, una
crisis que tal vez pudo
anticiparse, aunque el colapso
se dio en un par de días, lo que
motivó al presidente
norteamericano Joe Biden a
tomar medidas radicales para
tranquilizar a los mercados y a
sus ciudadanos, a quienes ha
asegurado que tendrán su
dinero a salvo, incluso más allá
de la norma de los 250,000
dólares.

La Reserva Federal, el
Departamento del Tesoro y la
Corporación Federal de Seguro
de Depósitos (FDIC) acordaron
garantizar todos los depósitos
en esos tres bancos, que ya
fueron intervenidos el pasado
domingo. Si el gobierno hubiera
decidido aplicar la norma, el
90% de los depósitos de la
gente se hubieran perdido,
puesto que no estaban
asegurados y muchas pequeñas
empresas ni siquiera tendrían
para sus gastos de operación
más elementales. Por esto el
gobierno intervino para evitar
un retiro masivo de ahorros;
pero, además, generó
certidumbre en los mercados
internacionales. No olvidemos
que estamos hablando de la
economía más grande del
planeta, cuya principal moneda
de referencia es el dólar.

Esta crisis se generó
fundamentalmente porque los
bancos, en su afán de obtener
ganancias, no diversificaron sus
inversiones y se enfocaron en el
mercado de las criptomonedas,
un negocio que ya había
mostrado su debilidad desde el
año pasado y que de acuerdo a
los principales analistas
internacionales, en cualquier
momento sucumbiría y de
hecho se comenzaron a
registrar caídas de su cotización
en serie. Una alerta que
cualquier aficionado tomaría en
cuenta, pero no fue así.

Algunos opinan que esta
decisión del gobierno
norteamericano es como el
FOBAPROA mexicano de 1990,
pero nada más alejado que esto,
puesto que en este caso se trata
de proteger a los ahorradores,
principalmente ciudadanos
norteamericanos; en México se

rescató a la banca privada y
quienes asumieron el costo
fueron los contribuyentes, los
ciudadanos, mientras que los
banqueros felizmente se
quedaron con su capital intacto,
a costa de miles de familias
arruinadas. En Estados Unidos
los bancos quebrarán, pero los
ahorros de la gente serán
protegidos.

La estrategia de la Reserva
Federal fue el establecer una
nueva entidad crediticia con el
nombre de Programa de
Financiamiento de Bancos a
Término, que proveerá
préstamos a los bancos, cajas
de ahorros y otras instituciones
financieras hasta por un año;
los bancos deben apartar los
bonos del Tesoro y otros títulos
de respaldo oficial como
colateral.

De acuerdo con la Corporación
Federal de Seguros de Depósito
(FDIC), los bancos sufrirían
enormes pérdidas si se ven
obligados a vender esos
papeles en caso de retiros
masivos y serán estrictamente
regulados para evitar
afectaciones mayores en la
economía norteamericana.

En Estados Unidos JP Morgan,
líder global en servicios
financieros registró pérdidas
por 4.72%; Wells Fargo Bank -
3.29 %; y Goldman Sach, líder
global en banca de inversión,
valores y gestión de activos
sufrió pérdidas por 3.09 %.

Europa
Pese a los esfuerzos del

gobierno norteamericano para
que esta crisis no afecte más
allá de sus fronteras, la quiebra
de los bancos puso en alerta a
los mercados financieros, lo que
provocó notables caídas en las
bolsas de valores, sobre todo en
lo que se refiere a las acciones
bancarias, ya que se disparó a
aversión al riesgo ante temores
de un posible colapso del sector
financiero debido a las pérdidas
en los portafolios de renta fija.

Por su parte el Banco Central
de Suiza salió al rescate de
Credit Suisse Bank, que se
desplomó, tras la caída de sus
títulos con un 24.24 %,
arrastrando a otros bancos, por
el temor de una caída
generalizada. El Banco Central
Suizo otorgará un préstamo a
Credit Suisse Bank hasta por
53,700 millones de dólares.

Posible recesión económica mundial
Por María Manuela de la Rosa Aguilar.
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“No se aprecia el
valor del agua hasta
que se seca el
pozo”: proverbio
inglés Perversión
embotellada
Láminas de cartón y
agua, ¡negociazos!
Pipas insalubres y
litros a precio de oro
Aguakan,
concesionaria con
impunidad

Ciudad de México, 16 de
marzo de 2023.- Un inicio
agradable para tratar un asunto
de vida o muerte como es el
consumo necesario de agua en
todos los reinos, en el animal,
en el vegetal y el mineral, nada
mejor a la cita de frases y
refranes, de dicharachos: el
clásico grito “¡aguas!” sin
referencia a la que bebemos
sino al momento en el cual
desde los balcones de las
grandes mansiones en el centro
de la CDMX vertían el
contenido de las bacinicas y,
como iba la gente caminando
en las reducidas banquetas,
podría caerles en la cabeza.
Otra: “agua de las verdes matas
tú me tiras, tú me matas, tú me
haces andar a gatas”; una más
escuchada en las cantinas:
¿agua?, no, “el agua oxida”.

Fuera de bromas nos topamos
con las incapacidades, con los
negocios, con las diversas
formas de enriquecimiento a
costa del agua. Así como
cuando llega la temporada de
lluvias surgen las grandes
entregas de láminas en las
zonas más desprotegidas, las
inundadas, para lograr vuelvan
a instalar sus techos, nos
topamos cada año con lo
mismo porque es la adquisición
de estos materiales un gran
negocio. Las compran los
gobiernos por miles y se

regalan para suplir la
irresponsabilidad de no ofrecer
alternativas de reubicación al
presentarse este fenómeno
recurrentemente e inclusive en
las mismas fechas. Pasan años,
décadas, siglos y y no se habla
nunca de soluciones, de otras
medidas para ponerle fin a este
tipo de situaciones y de
negocios

Lo mismo sucede con el agua,
son las mismas épocas de
sequías, se lanzan iguales
alertas ante el vaciado de las
presas, y tampoco se toman
medidas para evitar se llegue a
situaciones tan drásticas como
escasez casi total o la
racionalización del vital líquido.
El tema también va ligado a los
negocios: en la Ciudad de
México la distribuyen con pipas
y la venden a precio de oro.
Pretenden engañarnos
asegurando no se privatizará el
agua cuando, desde hace
décadas, está privatizada. La
utilizada para beber se compra
en garrafones, embotellada y la
entregada a través de las
Comisiones de gobierno o de
las concesionarias cobran cada
vez más caro el litro de un
líquido no potable, aún y
cuando las leyes marcan esa
debe ser la principal
característica.

Con el anuncio de las alcaldías
de la capital del país, de las
colonias en Monterrey de los
días y horas en las cuales se
tendrá acceso al líquido,
consideran las autoridades
están cumpliendo. Hasta ahora
pocos han cuestionado parte de
la escasez se debe a la
expedición de licencias de
construcción sin tomar en
consideración el consumo de
agua, la utilización mayor del
drenaje y, en el colmo, la
disminución de la movilidad
vehicular y el aumento de la
contaminación. En donde se
ubicaba una casa, autorizaron
construir cientos de
departamentos. Nunca se citó a
los conocedores de las
condiciones para garantizar se

cuente con agua suficiente y
con drenaje con la capacidad
necesaria para los desechos. De
ahí los olores nauseabundos en
estas grandes ciudades y en su
zona metropolitana.

En el sur-sureste en donde los
ríos son muy caudalosos año
con año vienen las
inundaciones toman “medidas
amargas pero necesarias” y los
negocios fluyen en las
reconstrucciones no sólo en los
costalitos de arena colocados
para evitar los desbordes sino
en el perverso manejo del
Fonden, desde donde salían los
recursos para la adquisición de
láminas, cemento, varilla y
decían entregaban alimentos y,
paradójicamente, agua.

¿Quiénes son los de los
permisos, los verdaderos
dueños del negocio de las
pipas? ¿Porqué ni siquiera
reclaman el pago de
impuestos? Llenan cisternas,
tambos, tinacos y algunos
fraccionamientos hacen,
incluso, contrataciones con
anticipación para evitar pagar a
precio mayor cada litro. ¿Quién
supervisa la limpieza interior
de los vehículos distribuidores,
la calidad del agua
embotellada? ¿Son los mismos
transportes conteniendo aguas
tratadas utilizadas para el riego
de jardines? ¿Por qué Conagua
tarda mucho o de plano no
entrega autorizaciones para
sacar agua de pozos dentro de
las propiedades?

Según datos de la propia
Conagua esta escasez, está
sequía no se había visto en 25
años con una diferencia: hace
25 años estaba todavía el
sistema Cutzamala en plenitud
en términos de operación y
ahora nos encontramos con un
sistema con obsolescencia de
equipo tecnológico en las
presas, carente de previsión de
lluvias. Esta Comisión viene
armando una “tormenta
perfecta”, no hay una sola
acción anunciada como
prioridad del gobierno para
buscar fuentes alternativas o

mecanismos para hacer
eficiente su uso en las grandes
urbes.

Lo visto es un insultante
anuncio llamando a la gente a
prepararse para la escasez de
los próximos tres meses y tal
aviso no va acompañado de una
campaña obligando a los
gobiernos municipales a
atender el problema, a auxiliar
con una distribución gratuita.
Ninguna autoridad considera
debe exigirse a los
embotelladores, a los
refresqueros, cerveceros,
etcétera construyan depósitos
de almacenaje suficientes para
no verse afectados cuando se
les suspendan o restrinjan las
dotaciones de agua. Aparece así
como prioridad los negocios y
no cubrir la humana necesidad
de este líquido.

Este problema con fatales
características es muy añejo.
Gobernantes surgidos del PAN,
del PRI, del PRD, de Morena, se
han visto insensibles, incapaces
de resolver el o los problemas
¿será porque todos le entran al
negocio de la venta por litro o
de concesiones? Está como
prueba de las complicidades el
silencio del gobierno, de las
autoridades de salud, de los
inspectores, ante el video en el
cual se revela como, en las
llaves públicas, rellenan los
garrafones de agua disque
potable de la marca Bonafont.
La filmación cuenta con
millones de visitas, pero la
empresa no recibió ninguna
sanción y tampoco dejó de
vender un litro.

En el presente no se conoce
estén trabajando en el plan
hidráulico de la Ciudad de
México, tampoco existen obras
relevantes con las cuales se
evite sean grandes volúmenes
de agua los que lleguen al mar
evitando su aprovechamiento.
Lo que sigue saliendo a la luz es
el negociazo del agua, llevado
también a la producción de
energía. La cadena de
obtención de recursos ilegales
abarca desde la venta de una

botella, el relleno de un tambo
o la permanencia de
concesionarias de distribución.

Un ejemplo de la complicidad
y protección gubernamental
en este negocio se encuentra
en Aguakan, la concesionaria
en Cancún y otros dos
municipios quintanarroenses.
El rechazo de los ciudadanos a
los abusos se hizo presente en
una consulta popular. El
número de los participantes la
hizo vinculatoria y se sigue
preguntando ¿a qué?, los
abusos están presentes, el
corte total del líquido,
prohibido legalmente, se
practica en todas las viviendas.
En fin, estos gobiernos están
“haciendo agua” y lo único
parejo es el hundimiento de
una morena marca.

DE LOS PASILLOS
Para el presidente de la

Asociación de Bancos de
México, Daniel Becker, la crisis
bancaria en Estados Unidos y
el nerviosismo en Europa por
Credit Suisse toma a las
instituciones mexicanas bien
posicionadas con lo que
descartó un impacto en el
sistema. “Es muy probable
que México sólo lo vea pasar
como la crisis de 2008 y
2009”, dijo el directivo en la
conferencia de prensa en el
primer día de actividades de
la edición 86 de la convención
bancaria que se realiza en
Mérida, Yucatán…¿ A qué fue
Ken Salazar, el sombrerudo
embajador de EU en México a
la SCJN? ¿Fue nada más por
cortesía su reunión con la
presidente Norma Lucía
Piña?… El que nunca pastor,
siempre borrego… es inútil
pedirle peras al olmo…
entonces, ¿cómo exigirles a
las alcaldesas Patricia Peralta
y Lili Campos, de Benito
Juárez, Cancún y Solidaridad,
Playa del Carmen,
respectivamente, actúen con
seriedad y le den cauce a las
alertas lanzadas por EU en
plena temporada de spring
breakers? No, pues no.
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El actor reciente
ganador de un César,
está en Buenos Aires
para presentar la obra
de Dominik Moll que
integra la
programación del
Festival de Cine
Francés. “Estoy en
sintonía con el punto
de vista político del
film”, afirma
Infobae
La noche del crimen es la nueva

película del director francés
Dominik Moll, que acaba de ganar
seis categorías en la última
entrega de los Premios César,
incluyendo “Mejor película,
“Mejor dirección” y “Actor

revelación masculina” a su
protagonista Bastien Bouillon. El
premiado actor se encuentra en
Buenos Aires para presentar la
obra de Moll, parte del Festival de
Cine Francés que se desarrolla en
el complejo Cinépolis de Recoleta.
“La película trata un tema muy
universal: las relaciones entre
hombres y mujeres, sin querer
dar lecciones moralizantes. Logra
plantear preguntas y de la misma
manera que mi personaje
evoluciona a medida que avanza
la película, crea ese efecto en la
cabeza de los espectadores. Y se
quedan pensando en ella, incluso
varios días después de haberla
visto. Hasta se puede ver más de
una vez y se descubrirán nuevas
reflexiones”, le dice Bouillon a
Infobae Cultura.

La noche del crimen (La nuit du
12, en su idioma original) es un
policial que tiene como eje
central la investigación de un

femicidio de una joven de la
ciudad francesa de Grenoble. Sin
embargo, el film va más allá. Está
basado en el libro de Pauline
Guéna 18.3 - Un año con la
brigada criminal. El director
realiza una adaptación muy
particular de lo que plantea la
autora, ya que además del
asesinato rescata la realidad
angustiante y rutinaria que
enfrentan día a día esos policías
con bajos presupuestos y
realizando operativos de manera
casi artesanal.

El film pone de manifiesto las
relaciones entre hombres y
mujeres, los roles que ocupan
cada uno y como los mandatos y
los preconceptos pueden
enceguecer las miradas de
cualquier persona, hasta las más
deconstruidas. Este crimen
perseguirá a Yohan, un
investigador recientemente
ascendido, que no logra dar con

el asesino pero sí con una larga
lista de sospechosos, donde todos
parecen ser culpables. Pondrá en
evidencia a una sociedad
quebrada, poco protectora y a un
sistema que expone cada vez más
a sus víctimas. Esa obsesión
pondrá en jaque la carrera de este
meticuloso investigador y sus
compañeros, transformándose en
una herida que nunca llega a
cicatrizar.

Este es el diálogo con Bastien
Bouillon,

—¿Cómo fue el proceso para
llegar a este protagónico?

—Para ser totalmente honesto,
llegué muy tarde al casting de
esta película. Las dos directoras
del mismo eran Agathe
Hassenforder y Fanny de Donceel
y junto a Dominik ya le habían
entregado el guión a otros actores
para que lo leyeran. Sobre el final,
me contactaron y tuvimos una
sesión de trabajo con el director y

encontramos juntos una visión
común de lo que iba a ser mi
personaje así que me eligió. Creo
que el hecho de haber trabajado
con él antes y de conocerlo me
permitió a adivinar más o menos
que esperaba de mí y entonces
poder ofrecerle eso que él
deseaba. Es un protagonista
inusual ya que es muy reservado
y un hombre de pocas palabras.

—Se trata de una película
plagada de hombres, desde un
equipo de investigación hasta los
sospechosos. ¿Qué tipo de
masculinidad buscaban en esos
personajes?

—Si bien todos los personajes
son diferentes, hay algo de la
masculinidad que comparten. El
director buscaba deconstruir al
típico equipo de policía viril,
quitándole el aspecto
sensacionalista que tienen en
general los policiales. Los
personajes masculinos son más

Bastien Bouillon, protagonista de “La noche del
crimen”: “La película no da lecciones de moral”



descuidados, les faltan recursos.
En un momento llegan a un
interrogatorio en un auto
familiar, no en un patrullero y sin
armas. Parecen más vendedores
ambulantes. Más que el rol de
ellos, creo que lo que se ve es la
importancia que se le dan al
femicidio los superiores de ellos,
que los dejan casi sin elementos
para llegar a este asesino. Por otro
lado, muestra que sí existen
policías que tienen visiones
machistas que tienen
comentarios desubicados
dedicados en su manera de tratar
a las mujeres, cómo también la
poca credibilidad que se les da a
ellas a la hora de declarar o
juzgarlas.

—Con el personaje interpretado
por Bouli Lanners, se crea un
compañerismo y cercanía que
atraviesa la pantalla, ¿cómo
lograron esa sensación?

—Esa camaradería se creó
gracias a la inteligencia que tuvo
el director de la película. Él
considera que el 80% del trabajo
de dirección de actores se da el
momento del casting y lo
importante para él es que los
actores no funcionemos
únicamente como grupo en el
rodaje, sino también por fuera y
ese compañerismo con se dio de
manera natural. Además, el papel
de Bouli Lanners contrarresta al
protagonista ya que es más
sentimental e impulsivo. De todos
modos, la relación se buscaba con
todo el equipo de investigación
para demostrar que, dentro de

una misma rutina pueden
aparecer bromas y momentos de
relajación, aunque se esté
investigando un crimen.

—¿Qué repercusiones tuvo la
película en su estreno en Francia?

—Fue muy bien recibida. El
hecho de saber que es un crimen
que no se resuelve hace que los
mismos espectadores tengan que
llenar esos vacíos. Es un tema que
es tendencia mundial y es algo
que se está cuestionando desde
hace unos diez años a partir del

Me Too.
—Sos hijo del reconocido

director de teatro Gilles Bouillon,
¿cómo lograste hacerte tu propio
camino?

—Lo logré en solitario. Tuve la
suerte de tener una apertura
hacia la cultura desde que era
niño y sé que eso es un privilegio
propiamente dicho pero no fue
algo que me abrió puertas. Tuve
que avanzar poco a poco, ser
tenaz y perseverante. Realicé un

sinfin de películas y series de
televisión hasta llegar a este
primer protagónico.

—¿Qué sensaciones te
despertó haber ganado un
premio tan importante como el
César?

—Es un honor y una gran
suerte que este éxito venga con
una película con la que me siento
completamente en sintonía
desde el punto de vista político y
me pone muy contento. Uno
puede tener un rol protagónico

pero no es común que pueda
conjugar al ciento por ciento con
el rol que tiene que asumir. A
veces pasa y otras no. No
significa que cuando eso no pasa
estemos actuando mal o que la
película sea mala, pero cuando
ocurre te llena de satisfacción.

* La noche del crimen, de
Dominik Moll se proyecta este
sábado 18 de marzo a las 21:40
en el Cinépolis de Recoleta. Al
final habrá
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Las altas temperaturas
de la ola de calor que
hoy cumple 16
jornadas seguidas
afecta el
funcionamiento de los
sistemas del cuerpo
humano. Síntomas y
consejos para cuidarse

Agencias

Una ola de calor es un período
excesivamente cálido en el cual las
temperaturas máximas y mínimas
superan, por lo menos durante 3
días consecutivos y en forma
simultánea, umbrales que
dependen de cada localidad (Getty
Images)

Una ola de calor es un período
excesivamente cálido en el cual las
temperaturas máximas y mínimas
superan, por lo menos durante 3
días consecutivos y en forma
simultánea, umbrales que
dependen de cada localidad (Getty
Images)

Las temperaturas extremas en la
Ciudad de Buenos, sus alrededores
y gran parte del país, no ceden.
Mientras se mantiene el alerta
rojo y se esperan las lluvias en la
región Metropolitana para esta
noche, hoy se cumplen 16 días
consecutivos de calor agobiante
en los que el termómetro marcó
récords. En algunas zonas, se
registraron las temperaturas más
elevadas en más de 100 años, con
térmicas que superaron los 40°C.

Esta extensa ola de calor puede
tener un impacto en la salud de
leve a alto en todas las personas.
Esto ocurre especialmente en
grupos de riesgo (niños y niñas,
adultos mayores de 65 años con
enfermedades crónicas como
cardiovasculares, respiratorias,
diabetes y obesidad).

Por lo general, los golpes de
calor se producen como
consecuencia de una exposición
prolongada a altas temperaturas
o a causa de la realización de un
esfuerzo físico extenuante bajo
temperaturas elevadas. Como su
nombre indica, pueden llegar sin
avisar, produciéndose con tal
celeridad e intensidad, que
pueden llegar a provocar incluso
la muerte aún en personas sanas.

El Ministerio de Salud de la
Ciudad de Buenos Aires confirmó
a Infobae hace pocos días que se
registró un incremento del 15%
en las consultas médicas
asociadas con las altas
temperaturas en las últimas dos
semanas. “En la mayoría de los
pacientes presentan fatiga y/o
debilidad junto con mareos,
náuseas, y visión borrosa, entre
alguno de los síntomas más
habituales que se registran en las
guardias de los hospitales
públicos de la Ciudad de Buenos
Aires”, sostuvieron a Infobae
desde la cartera sanitaria porteña.

El doctor Ramiro Heredia,
médico clínico de la séptima
cátedra de Medicina Interna del
Hospital de Clínicas, había
señalado a Infobae:
“Clásicamente, la enfermedad por
calor la hemos descrito en adultos
mayores; niños pequeños;

Las 10 consecuencias
para la salud del calor
extremo por más de 15
días consecutivos
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embarazadas; individuos con
enfermedades crónicas; personas
que consumen ciertos fármacos y
drogas de abuso; en deportistas
sin enfermedades, pero sometidos
a una gran carga física en
temperaturas extremas, como,
por ejemplo, durante una
maratón. Hoy sabemos que el
calor afecta a todos”.

“El golpe de calor es un
trastorno por el cual se acumula
calor en el cuerpo y, por distintas
razones, el organismo es incapaz
de eliminarlo”, describió en
Infobae la doctora Stella Maris
Cuevas (MN 81701),
otorrinolaringóloga y alergista. El
golpe de calor requiere
tratamiento de urgencia ya que si
no se trata, puede dañar
rápidamente funciones del
cerebro, el corazón, los riñones y
los músculos. El diagnóstico se
define por elevada temperatura
corporal (típicamente, pero no
siempre, superior a los 40° C) y
disfunción orgánica múltiple que,
si no se tratan de manera rápida
y adecuada, puede ser fatal.

Los síntomas más frecuentes que
dan cuenta de un posible golpe de
calor y pueden tener 10
consecuencias negativas en el
organismo son:

El cadáver de un hombre fue
encontrado en una carreta en el
sur de Bogotá

1- Hipertermia (aumento de la
temperatura corporal mayor a
39ºC)

2- Alteración de la conciencia,
mareos, zumbidos y desmayos

3- Sensación de letargo,
agotamiento astenia, cansancio

y/o falta de apetito
4- Tener náuseas y vómitos
5- Sudoración excesiva
6- Sensación de sofocación,

deshidratación y piel seca
7- Síndrome de ojo seco
8- Dolores de cabeza o estómago
9- Calambres, dolores o

espasmos musculares en el
abdomen, brazos o piernas

10- Erupciones cutáneas e
irritación de la piel por exceso de
sudoración

Si la persona sufre alguno de
estos síntomas, es importante:

-Trasladar al afectado a la
sombra, a un lugar fresco y
tranquilo.

-Hacer que mantenga la cabeza
un poco alta, e intentar refrescarlo
mojándole la ropa, aplicarle hielo
en la cabeza.

-Darle de beber agua fresca o un
poco salada.

-Solicitar ayuda médica.

El Ministerio de Salud de la
Nación emitió una serie de
recomendaciones ante la ola de
calor que vive el país. Por ello
recomendó especial cuidado con
personas mayores, bebés, niños y
niñas, personas embarazadas y en
lactancia, personas con alguna
enfermedad crónica o con
sobrepeso, personas expuestas al
calor en su ambiente laboral,
quienes viven en situación de
calle, y aquellas personas que
consideren que pueden estar más
expuestos por el impacto de la ola
de calor.

Las recomendaciones para evitar
un golpe de calor cuando las
personas se encuentran en la

casa, el trabajo o en lugares
cerrados son: hidratarse, tomar
agua con mayor frecuencia (aun
cuando no se sienta sed), y
procurar siempre consumir agua
segura, evitar bebidas con cafeína
o con azúcar en exceso, muy frías
o muy calientes. También es
recomendable incorporar frutas y
verduras a la alimentación y evitar
las comidas abundantes y así
como realizar actividad física
intensa.

Para el cuidado de la salud en la
vía pública se sugiere evitar la
exposición directa al sol en los
horarios de mayor temperatura
(de 10 a 16 horas), en especial
bebés, niñas pequeñas y niños
pequeños. Además, es importante
utilizar protección solar,

mantenerse hidratado y consumir
agua segura con mayor frecuencia
(aun cuando no se sienta sed).

En los bebés, es importante
asegurarse de que la piel no se
encuentre muy irritada por el
sudor en el cuello, pecho, axilas,
pliegues del codo y la zona del
pañal.

Qué hacer con los alimentos y el
agua:

-Mantené en la heladera aquellos
alimentos que puedan echarse a
perder debido al calor. Verificá la
temperatura y control del buen
funcionamiento de la heladera.

-Arrojá a la basura cualquier
alimento que pueda haber
perdido la cadena de frío.
Observá su olor, color o textura.

Si son anormales descartalos.
-Mantené los alimentos que

pueden estar fuera de la
heladera en lugares limpios y
frescos y al resguardo de
aberturas, superficies y/o
fuentes de calor.

-Tirá los alimentos perecederos
(incluidos la carne, el pollo, el
pescado, los huevos y las sobras)
que hayan estado por 2 horas o
más fuera del frío. Además,
desechá todos los comestibles
enlatados cuyos envases estén
abiertos, dañados o inflados.

- Consumí siempre agua segura
y mantenela correctamente
envasada (en botellas o bidones
limpios y cerrados) en la
heladera, en lugares limpios y
alejada de fuentes de calor.



Hay muchas
versiones sobre quién
fue la musa que
inspiró al músico para
componer su popular
canción
Agencias 
Fito Olivares, leyenda de la

música mexicana popular,
falleció a la edad de 75 años.
Partió dejando un importante
legado para la industria y un
montón de himnos bailables que
se pueden escuchar no sólo en
las festividades de los
mexicanos, sino en las fiestas de
toda Latinoamérica. Juana la
Cubana, es quizás su canción
más recordada.

Juana la Cubana tiene una
historia detrás, como casi todas
las buenas canciones en la
historia de la música. Fito
Olivares la compuso en
compañía de sus hermanos
Jaime y Javier. Dicha canción
nació en el año de 1986, y formó
parte del álbum Chicle.

Desde entonces, Juana La
Cubana se ha convertido en un
ícono de las canciones
mexicanas, y forma parte de la
cultura festiva de los habitantes
del país. Al ser un tema tan
famoso, se han originado varias
versiones sobre su significado;
no obstante, hay un sólo origen.

Algunas versiones vinculan la
canción con una mujer
acapulqueña que se hace llamar
a sí misma Juana La Cubana. Ella
tiene un restaurante de
pescados y mariscos, tan
popular que figuras como
Enrique Peña Nieto y el
presidente Andrés Manuel López
Obrador han probado su
afamado sazón; sin embargo, no
está confirmado que fuera ella la
inspiración para el fallecido
artista.

Hay otra versión, una que
parece acercarse mucho más a la
realidad. En 1988, el grupo

femenil Las Chicas del Can
grabaron su propia versión de
Juana La Cubana, y la dedicaron
a la cantante de origen cubano
Juana Bacallao, cuyo verdadero
nombre es Neris Amelia
Martínez Salazar. Actualmente
tiene 97 años.

Juana Bacallao se presentó al
mundo como Juana La Cubana, y
desde entonces ha deleitado al
mundo con su música. Ha sido
ampliamente reconocida dentro
y fuera de la isla, y ha llevado la
música de La Habana a muchas
partes del mundo. No obstante,
aunque parezca extraño, Juana
Bacallao no es la musa que
inspiró a Fito y a sus hermanos
para componer la canción.

Juana La Cubana ha sido un
tema tan exitoso, que tiene más
de 50 versiones, de grupos y
cantantes de todas partes del
mundo. Fue esta canción la que
abrió las puertas de las fronteras
para el fallecido cantante y sus
hermanos. El tema se grabado
en salsa, mariachi y hasta
instrumental.

Juana La Cubana es casi una
marca en sí. La armonía de las
tres palabras ha logrado que
este título figure como nombre,
incluso, de películas, como
aquella que se estrenó en 1994 y
que protagonizó Rosa Gloria
Chagoyán y Erik Estrada, y que
fue dirigida por Raúl Fernández
(tanto padre como hijo).

El verdadero origen de Juana
La Cubana es todos los
enlistados y ninguno a la vez.
Fito Olivares explicó mucho
antes de morir, que se inspiró
para la canción en una mujer
desconocida que bailaba con
gran soltura y cuyo talento era
desbordante, y que el primer
nombre que se le vino a la
mente fue Juana. La cualidad de
cubana se la dio después.

Las chicas del Can también
grabaron una versión de Juana
La Cubana (Archivo)

Las chicas del Can también

grabaron una versión de Juana
La Cubana (Archivo)

Del mismo modo, contó que la
canción se refiere a muchas
mujeres, y no a una en
particular; es decir, la canción
celebra el bailar de las mujeres,
sean cubanas o no.

Quién fue Fito Olivares
Fue un reconocido saxofonista

que comenzó su carrera en la
industria musical a los 16 años.
Es responsable de temas como
La negra Catalina, La Gallinita,
Agüita de melón y El mensajero.
Nació en 1947 en Tamaulipas.

El nombre real del artista es
Rodolfo Olivares, y junto a sus
hermanos Jaime y Javier, creó la
agrupación Fito Olivares y La
Pura Sabrosura.

Fito Olivares falleció el 17 de
marzo del 2023 por
complicaciones de un mieloma
múltiple que padecía, un cáncer
que le habían detectado hace
algunos meses y que afectaba
sus huesos, las médula ósea y
las células. Esta enfermedad,

según su esposa, lo habría traído
muy mal los últimos días.

Junto a su padre estudió
música desde los 12 años, y

aprendió a tocar el saxofón y el
acordeón a muy temprana edad.
Fito Olivares fue considerado “El
rey de la cumbia”.
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Los jóvenes
duranguense
competirán para
conocer a los mejores 
por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del
Estado de Durango se prepara
para organizar una edición más
de la Universiada Estatal, la cual
se llevará a cabo del 20 al 28 de
marzo de este año. Este evento
deportivo reúne a estudiantes
de diversas instituciones
educativas de Durango, con el
fin de promover la sana
competencia y fomentar el
deporte entre los jóvenes.

LOS PROTAGONISTAS
En esta ocasión, la Universiada

contará con la participación de
cinco instituciones educativas:
la Universidad Juárez del Estado
de Durango, el Instituto

Tecnológico de Durango, la
Benemérita y Centenaria
Escuela Normal del Estado, la
Universidad Autónoma de
Durango y el Instituto
Tecnológico Superior de
Santiago Papasquiaro, así como
la Escuela Normal Rural J.
Guadalupe Aguilera.

CASI 700
En total, se espera la

participación de alrededor de
646 estudiantes, quienes
competirán en 20 disciplinas
deportivas. La UJED contará con
300 participantes, mientras que
el Instituto Tecnológico de
Durango tendrá 185
participantes, la Benemérita y
Centenaria Escuela Normal
tendrá 55 participantes, la
Universidad Autónoma de
Durango contará con 80
participantes, el Instituto
Tecnológico Superior de
Santiago Papasquiaro tendrá 30
participantes y la Escuela
Normal Rural J. Guadalupe
Aguilera tendrá 96

participantes.

LOS DEPORTES
Entre las disciplinas deportivas

se encuentran baloncesto,

baloncesto 3x3, beisbol, futbol,
voleibol de playa y de sala,
ajedrez, atletismo, taekwondo,
tiro con arco y futbol bardas.
Estas disciplinas se dividen en

ramas femenil y varonil, y cada
una de ellas contará con un
número determinado de
participantes.
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EL OBJETIVO
El objetivo principal de la

Universiada Estatal es fomentar
la práctica deportiva y los
valores que se adquieren a
través del deporte, como la
disciplina, el trabajo en equipo,
la perseverancia y el respeto a
los demás. Además, esta
competencia deportiva busca
también seleccionar a los
mejores deportistas de las
distintas instituciones
educativas para representar al
estado de Durango en la
Universiada Nacional, que se
llevará a cabo en mayo de este
año.

LA INVITACIÓN
Durante los días que dura la

Universiada Estatal, se espera
una gran afluencia de público,
ya que es un evento que genera
mucha expectación entre los
jóvenes y los amantes del
deporte en general. La
Universidad Juárez del Estado de
Durango se ha encargado de
preparar todo lo necesario para
que los participantes y el
público en general disfruten de
una experiencia única y
emocionante.

Cabe destacar que este tipo de
competencias son importantes
para fomentar el deporte y la
actividad física entre los jóvenes
universitarios. Además, estos

encuentros deportivos no solo
son una oportunidad para
mostrar su talento y
habilidades, sino también para
convivir y compartir
experiencias con otros
estudiantes de diferentes
instituciones.

LA ORGANIZACIÓN

Es importante resaltar que la
UJED es la organizadora de
este evento y ha trabajado
arduamente para que todo
salga de la mejor manera
posible. Asimismo, agradece a
las demás instituciones por su
participación y compromiso
con el deporte universitario.

En conclusión, la universiada

estatal es un evento deportivo
muy importante para los
estudiantes universitarios de
Durango, ya que les brinda la
oportunidad de demostrar su
talento y habilidades en
diferentes disciplinas
deportivas. Además,
promueve el deporte y la
actividad física entre los

jóvenes, así como también la
convivencia y el intercambio
de experiencias entre
diferentes instituciones
educativas. Este tipo de
encuentros deportivos son
una excelente oportunidad
para fortalecer la educación y
la formación integral de los
jóvenes.
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GUADALAJARA, JAL

Las competidoras de Tiro
Deportivo del Instituto Estatal
del Deporte que dirige César
Omar Cárdenas Reyes,
continúan en la búsqueda de
obtener su lugar en la próxima
etapa de los Nacionales
CONADE 2023. 

Tocó el turno a las tiradoras de
pistola, quienes estarán
participando durante este fin
de semana en la ciudad de
Guadalajara, Jalisco para tratar
de alcanzar marcas y poder
quedar rankeadas para tratar
de acceder al próximo evento
de carácter nacional. 

Las duranguenses que
hicieron el viaje a esta
competencia clasificatoria son:
Ameli Méndez Rivera, Ayari
Ximena Alemán Casillas y Ana
Camila Favela Herrera, estarán
compitiendo en la modalidad
de pistola de aire 10m y pistola

deportiva.
Las jóvenes duranguenses

partieron acompañadas por su
entrenadora Cynthia Berenice
Tejada Martínez así como por

María José Batres Santillán
como asistente para apoyar a
sus compañeras en este evento. 

Cabe mencionar que las
tiradoras asisten con todo el

apoyo brindado por el
Gobernador Esteban Villegas
Villarreal para destacar
#elvalordenuestragente y que
con su participación sigan

poniendo muy en alto el
nombre de Durango, a través
del Instituto Estatal del
Deporte que dirige César Omar
Cárdenas Reyes.

TTiirraaddoorraass  ppoorr  llooss  bboolleettooss  aall
NNaacciioonnaall  
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Se jugó la jornada
seis dentro de la Liga
de Baloncesto
Femenil 
por Angel Castillo
DURANGO, DGO

La Liga Femenil de Baloncesto
sigue avanzando en su
temporada 2022-2023 y en la
Jornada 6 se han visto grandes
encuentros entre los equipos
participantes. Tres partidos han
sido los protagonistas de la
jornada, donde se ha visto la
intensidad y habilidad de las
jugadoras.

EL ARRANQUE
En el primer partido, las

Diablas se enfrentaron a las Sun
Devils-08, en un encuentro muy
parejo en el que ambos equipos
mostraron una gran defensa y
precisión en los tiros. Al final,
las Diablas lograron llevarse la
victoria con un marcador final
de 31-23.

SEGUNDO PARTIDO
Por otro lado, en el segundo

partido de la jornada, OBEZ se
midió contra EXLOBAS. En este
encuentro, OBEZ mostró un gran
dominio del balón y una

excelente defensa, lo que le
permitió llevarse la victoria con
un marcador final de 59-24. Las
jugadoras de EXLOBAS
intentaron remontar, pero la
ventaja obtenida por OBEZ fue
demasiado grande.

EL CIERRE
Finalmente, en el último

partido de la jornada, las Sun
Devils-07 se enfrentaron a UNIV.
El partido fue muy parejo en los
primeros cuartos, pero en la
segunda mitad, las Sun Devils-
07 dominaron el encuentro y

llevarse la victoria con un
marcador final de 48-33.

JORNADA 7
La próxima jornada de la Liga

Femenil de Baloncesto será en
unos días y los equipos ya se
están preparando para

enfrentarse en una nueva batalla
en la cancha. Los aficionados al
baloncesto podrán disfrutar de
encuentros emocionantes y
llenos de adrenalina, mientras
los equipos luchan por obtener
la victoria y mejorar su posición
en la tabla de posiciones.

LLaass  cchhiiccaass  ddaann  bbuueenn  eessppeeccttaaccuulloo  
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LLuucchhaaddoorreess  dduurraanngguueennsseess
eennttrraarroonn  eenn  aacccciióónn  
Logran tres boletos a
la fase final de los
Juegos Nacionales
CONADE 2023

MONTERREY, NUEVO LEÓN

Arrancó el Macro Regional de
Luchas Asociadas que tiene como
sede el Gimnasio Nuevo León de
Monterrey, donde la delegación
duranguense contó con cuatro
representantes en la modalidad
de Grecorromana, obteniendo
tres pases a la fase final de los
Juegos Nacionales CONADE 2023,
d e m o s t r a n d o
#ElValorDeNuestraGente.

En sub 15 categoría 68
kilogramos, Saúl Rodríguez
Gallegos ganó su boleto al

derrotar a Gerardo Murillo
Arellanes de Chihuahua, a Darian
Tanori Mendoza de Sonora y a
Juan Rodríguez Álvarez de Sinaloa
y cayendo ante Jorge Hernández
Ramírez de Nuevo León.

En la Sub 20, división de los 72
kilos Luis Aguirre arañó el tercer
lugar luego de ser derrotado en
sus primeros dos compromisos
por Jerson Chantaca González de
Nuevo León y por Pedro Ayala

Piñón de Baja California Sur,
mientras que venció a Yosafat
Rodríguez Chávez de Zacatecas
en su último enfrentamiento.

Por otro lado, también en sub
20, en los 97 kilos Daniel

Humberto Borrego Ríos fue
segundo al vencer a Oscar
Castañón Arellano de Zacatecas y
a José García Esparza de Sinaloa,
mientras que perdió con Alan
Urbina González de Tamaulipas.

Finalmente, en los 63 kilos, sub
20, Elías Ramos Avitia se quedó
muy cerca de clasificar al
terminar en el cuarto sitio,
producto de 3 victorias por el
mismo número de derrotas. Para
el sábado entran en acción
luchadores de la modalidad Libre.

Destacar que la delegación
duranguense viajó a la Sultana
del Norte con todo el apoyo del
gobierno que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, a través del
Instituto Estatal del Deporte, que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes, al facilitarles el transporte,
alimentos que la sede no cubrió,
así como los uniformes de
competencia.
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DDooss  ttrriiuunnffooss  ppaarraa  DDuurraannggoo  eenn  eell   aarrrraannqquuee  ddeell   HHaannddbbaallll   
DURANGO,DGO
Karla Hernández Sánchez,

directora del Instituto Potosino de
Cultura Física y Deporte en la
ciudad de  San Luis Potosí, puso
en marcha el Macro Regional de
Handball rumbo a los Juegos
Nacionales CONADE 2023.

Evento dónde gracias al apoyo
del gobierno del estado que dirige
Esteban Villegas Villarreal, a
través del Instituto Estatal del
Deporte, que encabeza César
Cardenas Reyes, la delegación
duranguense se encuentra
participando en este evento que
se llevará a cabo durante este fin
de semana.

Es en el tradicional Estadio Plan
de San Luis, ahora Centro de
Desarrollo de Talentos y Alto
Rendimiento Deportivo "CDTAR",
así como en las instalaciones del
mismo Instituto Potosino de
Cultura Física  y Deporte dónde se
lleva a cabo está competencia que
dicho sea de paso decir que es la
primera vez que alberga una
competencia de este deporte.

En el primer día de actividades
Durango derrotó 32 a 9 a la

delegación de Baja California Sur
en la categoría 19-21 varonil, pero
este equipo no se confía ya que
tendrá encuentros más difíciles en
esta categoría.

Mientras que las muchachas de
la categoría juvenil se enfrentaron

a las anfitrionas logrando un
marcador de 25 a 19 en un buen
partido, al mismo tiempo que los
varones de Durango cayeron ante
Chihuahua 40 a 19.

En la categoría cadete femenil
las chicas de Durango cayeron

ante el actual campeón nacional
Nuevo León 14 a 12 en lo que fue
un gran duelo entre estas dos
escuadras, mientras que los
varones también cayeron ante
Chihuahua. 

En este Magro Regional

compiten atletas de San Luis
Potosí, Chihuahua, Baja California,
Baja California Sur, Zacatecas,
Tamaulipas, Sonora, Nuevo León,
Sinaloa y Durango, quienes
buscan hacer notar
#ElValordeNuestraGente.



DURANGO, DGO.
Para el gobierno que encabeza

Esteban Villegas, impulsar el
desarrollo en todos los ámbitos y
el trabajo en equipo de los
jóvenes en las escuelas, es una
prioridad, puntualizó el director
de Educación Básica A de la
Secretaría de Educación del
Estado de Durango (SEED), Justo
Martínez Carrillo

Lo anterior, al clausurar, en
representación del Dr. Guillermo
Adame Calderón, secretario de
Educación, el XXI Encuentro
Académico Cultural y Deportivo,
con sede en la Secundaria General
5 Guadalupe Victoria, con la
participación de 276 alumnos de
45 Secundarias Generales.

“Las autoridades educativas
construyen un proyecto
educativo en el que se apuesta
por una formación de manera
integral, formar alumnos
pensantes, críticos y reflexivos,
que vayan de cara al siglo XXI
como ciudadanos de bien” resaltó
Martínez Carrillo.

En esta competencia,
participaron 29 instituciones
educativas de la capital y 16 de la
región Laguna bajo la
metodología de gamificación con
las materias de historia, español
y matemáticas.

En este sentido, se otorgaron las
preseas a los tres ganadores: la
secundaria Guadalupe Victoria
con el primer lugar, Moisés Sáenz
Garza ganador del segundo
puesto y la escuela Lázaro
Cárdenas del Río con el tercer
lugar en el podio de este
encuentro académico.

La finalidad de este encuentro,
es fomentar el trabajo
colaborativo desde la escuela

para replicarse en el entorno que
los rodea, además de fortalecer el
quehacer educativo. 

En esta edición, se puso en

práctica por primera vez, la
dinámica denominada “escape
room” en la cual, los jóvenes
pusieron a prueba sus

capacidades para lograr el mejor
tiempo, en diversas actividades.

Los equipos se conformaron por
seis estudiantes; dos de primero,

dos de segundo, así como dos de
tercer grado, además de un
asesor que los apoyó durante
todo el concurso.
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